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Proponen hacer de Pomuch y 
Bécal, villas de Hecelchakán y 
Calkiní, nuevos municipios

JAIRO MAGAÑA / P 9

Guerrero y Oaxaca han recibido 
juntos más de 7 mil mdp, tras daños 
del huracán John: Sheinbaum

HÉCTOR BRISEÑO, CORRESPONSAL / P 27
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LA IP ATESTIGUA ENTREGA DE EQUIPAMIENTO POLICIAL PARA 37 MUNICIPIOS DE LA ENTIDAD, ENCABEZADA POR EL GOBERNADOR

Se alinean empresarios: ven que

 / P 5

FERRARI SE SUBE AL PODIO DEL GRAN PREMIO DE MÉXICO, DESPUÉS DE TRES DÉCADAS

▲ El mítico francés, Alain Prost, fue el último en ganar la justa en 1990; hasta
ahora en que el español, Carlos Sainz, dominó toda la carrera y fue el vencedor, 
seguido de Lando Norris y Leclerc en tercero. El Checo Pérez, mientras tanto,

peleó las últimas posiciones contra Liam Lawson de RB y Lance Stroll de Aston 
Martin, pero salir desde el lugar 18 de la parrilla tras quedar eliminado en las 
calificaciones no le dio muchas opciones al mexicano.  Foto Ap

Intentan asesinar a Evo Morales; el 
ex mandatario señaló al presidente 
Luis Arce como responsable

AFP / P 29

a más seguridad, mayor inversión
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EDITORIAL

D
esde hace un año, el 

puerto de Acapulco 

lucha por recuperarse 

como potencia turís-

tica nacional e incluso como 

atractivo internacional. Los 

efectos del huracán Otis se si-

guen sintiendo socialmente. La 

desigualdad en el destino, visi-

ble en las personas a las cuales 

se les encomendó ingresar a las 

marinas para cuidar los yates de 

unos cuantos potentados, y que 

en cumplimiento del encargo 

perdieron la vida, es la que más 

vidas cobró en ese puerto.

Ahora, el huracán John ha 

obligado a destinar 6 mil millo-

nes de pesos a Guerrero y otros 

mil a Oaxaca, para los trabajos 

de recuperación de las locali-

dades y colonias afectadas. La 

suma se antoja exagerada, aun-

que debe considerarse cuánto 

fue el daño que ambos meteoros 

ocasionaron y, con mayor razón, 

quiénes resultaron afectados.

La gravedad de los daños 

resulta en el impacto que am-

bos huracanes tuvieron en la 

economía estatal, pues ambos 

afectaron la infraestructura en 

comunicaciones y la de hospe-

daje en el principal puerto gue-

rrerense. El efecto ha sido que, 

hasta la fecha, la ocupación 

hotelera habitual en Acapulco 

no se ha recuperado, y tam-

poco los diferentes servicios 

que se ofertaban en el destino 

hasta antes del paso de Otis.

 Los daños que ambos hura-

canes han dejado no se traducen 

únicamente en vidas humanas 

y en lo que se ha dejado de ha-

cer. Es necesario hablar de la in-

fraestructura de los servicios pú-

blicos, especialmente en lo que 

toca a la conducción del agua 

potable y el drenaje, que son 

vitales para quienes residen en 

Acapulco y mucho más para los 

turistas que visitan ese puerto.

Algo de lo cual tanto gobier-

nos como prestadores de servi-

cios deben estar al tanto es que 

el cambio climático ha tenido 

efectos sumamente negativos 

sobre la actividad turística. In-

cluso si el ramo hotelero de Aca-

pulco estuviese recuperado en 

su totalidad, sería sumamente 

difícil para los visitantes abor-

dar una lancha o simplemente 

disfrutar de un chapuzón en la 

bahía, considerando que toda-

vía es posible encontrar restos 

de embarcaciones en esas aguas. 

Las embarcaciones, mientras 

tanto, no son todavía las que 

existían hace apenas un año.

Ahora bien, una cosa es ha-

blar del sector hotelero y de 

prestadores de servicios y otra 

muy distinta la de referirse a las 

viviendas afectadas. Cuando se 

tiene que solamente en Guerrero 

se reconocen 41 mil casas daña-

das por el paso de Otis y ahora 

por John, lo grave es que se trata 

de las residencias de personas 

que resultan sumamente vulne-

rables porque son quienes se de-

dican a trabajar para los hoteles, 

bares, restaurantes o navieras 

que componen la actividad turís-

tica de Acapulco. La cuestión no 

es menor porque se trata de quie-

nes, ante el embate de las fuer-

zas de la naturaleza, son quienes 

componen la primera fuerza de 

respuesta y el ser los primeros en 

atender una emergencia ha sido 

muchas veces a cambio de una 

pizza o una orden de tacos.

Más que el cambio climá-

tico, la desigualdad social ha 

arrancado vidas a Guerrero y 

Oaxaca. Aquí se trata no sólo 

de quienes han resultado vul-

nerables por los puntos en 

donde establecieron sus resi-

dencias, sino en quiénes per-

mitieron que se crearan co-

lonias sin servicios básicos y 

fuera de cualquier planeación. 

No se trataba de evitar nuevos 

asentamientos, sino de recono-

cer la dignidad de quienes de-

dicaron su esfuerzo al servicio 

del turismo o de los potentados 

dueños de embarcaciones.

La tarea del gobierno, en 

sus tres niveles, ya no es sólo 

la identificación de los lugares 

con mayor riesgo para el es-

tablecimiento de vecindarios, 

ante la incidencia de inunda-

ciones o deslaves, sino asegu-

rar que la población cuente 

con los servicios básicos y las 

medidas de protección civil su-

ficientes como para asegurar 

su supervivencia ante futuros 

desastres y a la vez cuenten 

con la seguridad de que con-

servarán su fuente de ingresos.

En el espejo de Acapulco, 

ante las fuerzas de la natura-

leza, se encuentra todo el país, 

vulnerable, y a la vez lleno 

de esperanzas de que con el 

trabajo de cada día será po-

sible salir adelante y crear 

mejores condiciones de vida 

para cada familia. Una nueva 

transformación del país debe 

pasar precisamente por crear 

las condiciones para que todos 

aquellos que se desempeñen 

en trabajos lícitos encuentren 

oportunidades de prosperidad.

Dos huracanes, 
Acapulco, un país

▲ En el espejo de Acapulco, ante las fuerzas de la naturaleza, se 
encuentra todo el país, vulnerable, y a la vez lleno de esperanzas de 
que con el trabajo de cada día será posible salir adelante. Foto Ap
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Productores mayas de la pe-
nínsula de Yucatán se reunie-
ron en torno al foro El desa-

rrollo agroforestal peninsular: 

Situación actual y perspecti-

vas, visiones críticas y proposi-

tivas, para discutir estrategias 
de conservación, experiencias 
en la defensa del territorio y 
de producción agroecológica. 
Este foro, organizado por la 
Universidad Autónoma de 
Chapingo, contó con mesas 
académicas y campesinas.

En la segunda mesa del 
viernes, Visiones campe-

sinas, se compartieron ex-
periencias de cultivo en las 
milpas, las cuales son espa-
cios de resistencia. La charla 
sobre La crianza de abejas 
meliponas en la región de 
los chenes, en Campeche, 
estuvo a cargo de la apicul-
tora y activista Leydy Pech.

“Las abejas son parte de 
este sistema de la milpa, 
ancestralmente han estado 
allá. No sólo las apis, todas 
las abejas nativas juegan un 
papel importante en la pro-
ducción de alimentos y la 
soberanía alimentaria”, ex-
plicó la guardiana.

En la visión de las comu-
nidades se entiende a las 
milpa como un sistema in-
tegral en el que se compar-
ten no sólo alimentos sino 
conocimientos sobre el uso 
de las plantas y el reconoci-
miento del territorio.

“En la milpa está nuestra 
espiritualidad, está nues-
tra forma de creer, está 
nuestra identidad y cómo 
transmitimos todo este 
conocimiento. También lo 
que estamos transmitiendo 
a las nuevas generaciones. 
En esta parte de la tecnolo-
gía, en las escuelas y en las 
aulas, uno de los retos más 
difíciles de todo este cono-
cimiento es cuando llega a 
la práctica, al hacer real”. 

Las formas de produc-
ción en las milpas se enfren-
tan a las sequías prolonga-
das, al problema del agua y 
el abastecimiento y la viabi-
lidad de su uso. Las nuevas 
generaciones que adquieren 
conocimiento para solucio-
nar estos problemas deben 

también, a decir de Leydy 
Pech, pasar por un proceso 
de replanteamiento de prio-
ridades que venga desde las 
universidades. 

“Este modelo, esta forma 
de tradición académica no es 
real. Los jóvenes que van a 
la universidad se encuentran 
con que hay que trabajar y 
producir para ganar dinero. 
Esto es la explotación del 
suelo, de la tierra, del agua 
pero no es el cuidado del ciclo 
de conservación”. 

La defensora de abejas 
llamó la atención sobre el he-
cho de que sino se conserva 
este ciclo, se está afectando a 
los polinizadores. 

“No es sólo la polinización 
la conservación de alimen-
tos, es el cuidado del terri-

torio. Es todo este tema de 
la deforestación. Nos están 
quitando nuestra diversidad 
de plantas medicinales”. 

Otra de las ponencias del 
cuidado del territorio y el me-
dio ambiente fue la interven-
ción de Héctor Caamal Balam, 
en su plática sobre el sistema 
de producción: Agrosilvopas-
toril en el ejido El Haro, en 
Escárcega, Campeche.  

En esta plática se pro-
pusieron formas de cultivo 
de alimento de ganado que 
beneficien la formación de 
ecosistemas, en respuesta a 
la tala y el cultivo de pasto. 
Este sistema de producción 
básicamente propone cui-
dar los entornos donde de 
forma natural pastaría el 
ganado: los montes con sus 

árboles y su biodiversidad. 
Esto crea un beneficio para 
el animal que termina re-
cibiendo la sombra de los 
árboles y a su vez, abonando 
el crecimiento de las plan-
tas, arbustos y ejemplares 
de gran tamaño como el Ra-
món o el Jabín, que se pue-
den integrar a estos cultivos.

“Es difícil cambiar la mente 
de la gente ganadera. Tengo 
mis bancos de proteína, mis 
bancos de pasto, les siembro 
sorgo. Ahora lo que tenemos 
que hacer es reforestar, tener 
nuestras reservas en nuestros 
ranchos”, explicó Héctor. 

En estas charlas se reivin-
dicó el trabajo y el apoyo que 
la Universidad Autónoma de 
Chapingo ha hecho con los 
productores indígenas. 

Nuestra espiritualidad e identidad se 
halla en la milpa, afirma Leydy Pech
La guardiana de las abejas llamó a cuidar el ciclo de conservación para no afectar a 

polinizadores // Proteger entornos donde pasta el ganado, propone Héctor Caamal

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ A decir de la activista Leydy Pech, las nuevas generaciones que adquieren conocimientos para solucionar problemas 
como las sequías deben también pasar por un proceso de replanteamiento de prioridades. Foto Rodrigo Medina

“Todas las 

abejas nativas 

juegan un papel 

importante en la 

producción de 

alimentos”

ENCUENTRO ORGANIZADO POR LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE CHAPINGO



Atestigua Huacho fin de semifinales 
para elegir a embajadora de Xmatkuil

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena, acompañado de la 
presidenta del Sistema para 
el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) Yucatán, 
Wendy Méndez Naal, enca-
bezó la elección de las últi-
mas cinco semifinalistas de 
la región norte del certamen 
para elegir a la embajadora 
de la Feria Yucatán Xma-
tkuil 2024, organizado para 
conmemorar el 50 aniversa-
rio de este evento. 

Desde el Centro de Con-
venciones Polifuncional 
de Umán, fue elegida Yo-
selyn Escobedo Sáez, de Ixil; 
Merly González Quijano, 
de Conkal; Nazly Acevedo, 
de Mérida; Dianny Estrada 
Cruz, de Tixkokob; y Gali-
lea Paredes Ortiz, de Umán, 
quienes transmitieron el 
amor y la admiración que 
sienten hacia sus pueblos, 
tradiciones y cultura. 

Ellas se suman a las diez 
semifinalistas elegidas pre-
viamente en Tekax y Valla-
dolid, quienes se disputarán 
el título de Embajadora de 
la Feria Yucatán Xmatkuil 
2024. 

Junto a Kenia Walldina 
Sauri Maradiaga, alcaldesa 
de Umán, el gobernador dis-
frutó de esta fiesta en la que 
se hizo presente el talento 

de la yucateca Valeria Sosa, 
quien ha compartido su voz 
y pasión en programas de 
televisión y radio. Previo 
al espectáculo, las 25 jóve-
nes representantes de los 
municipios de Cansahcab, 
Chocholá, Conkal, Hocabá, 
Hoctún, Hunucmá, Ixil, Ka-
nasín, Kantunil, Mérida, 
Motul, Progreso, Sanahcat, 
Seyé, Sinanché, Tahmek, Te-
kantó, Timucuy, Tixkokob, 
Tixpéual, Umán, Xocchel 

y Yaxkukul, realizaron su 
presentación. 

Las 15 jóvenes que pasan 
a la final son: María José 
Hernández Guerrero, de Ti-
cul; Yahaira Ek Alvarado, 
de Teabo; Paola Cahuich 
Chan, de Tzucacab; Yobana 
Castro Hau, de Mama; Perla 
Romero González, de Tekax; 
María José Ramón Loría, 
de Sucilá; Janely Valentina 
Zapata May, de Dzidzantún; 
Jenny Esperanza Sánchez 

Aké, de Dzemul; Namibia 
Jacqueline Núñez Zapata, 
de Temax; Suemi Carolina 
Cupul Cupul, de Valladolid; 
Yoselyn Escobedo Saez, de 
Ixil; Merly González Qui-
jano, de Conkal; Nazly Ace-
vedo, de Mérida; Dianny 
Estrada Cruz, de Tixkokob; 
y Galilea Paredes Ortiz, de 
Umán. 

En compañía del direc-
tor del Instituto Promotor 
de Ferias, Alberto Basulto 

Soberanis, así como de los 
alcaldes de la región, Díaz 
Mena atestiguó la pasarela 
de las concursantes, quienes 
representaron a sus munici-
pios en vestido de noche y 
terno, vestimenta típica de 
Yucatán. 

Las diez mejores posicio-
nadas de la región tuvie-
ron una intervención en la 
que expresaron lo que les 
hace sentirse orgullosas de 
sus municipios y fueron 
calificadas por la coheren-
cia, elocuencia, dicción y 
pasión que transmitieron, 
por el jurado calificador in-
tegrado por Enrique Pérez 
Polanco, activista comuni-
tario; Scandy Patrón, Reina 
de la Feria Yucatán Xma-
tkuil 2023; Sara Madrigal, 
maquillista profesional; y 
Alejandra Díaz Mariscal, ar-
tista visual. 

Se designó a María José 
Lara Ix, de Muna; Itaria Fritz 
López, de Kopomá; Guadalupe 
Durán Caballero, de Opichén; 
Ana Valeria Massa Cortés, de 
Dzilam de Bravo; Aylín Gua-
dalupe Elvira Novelo, de Pa-
nabá; Kenia Shalem Hernán-
dez Peraza, de Dzilam Gonzá-
lez; Gladys Torres Chulin, de 
Cansahcab; Adriana Herrera 
Ortega, de Kanasín; y Jimena 
Aguilar Escalante, de Motul, 
como suplentes en caso de 
que alguna de las participan-
tes no pudiera asistir a la fi-
nal del certamen.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 En el Centro de Convenciones Polifuncional de Umán, y ante la presencia del gobernador Joaquín 
Díaz Mena, fueron elegidas Yoselyn Escobedo (Ixil), Merly González, (Conkal), Nazly Acevedo
(Mérida), Dianny Estrada (Tixkokob) y Galilea Paredes (Umán). Foto Facebook Huacho Díaz Mena

En total, 15 jóvenes de diferentes municipios del estado se disputarán el título

“Desafortunada” e incorrecta, declaración sobre ingreso 
al recinto ferial con tarjeta Va y Ven, aclaran autoridades

Luego de que se diera a co-
nocer la posibilidad de ac-
ceder a la Feria de Xmatkuil 
con la tarjeta del Sistema de 
Transporte Va y Ven, el go-
bierno del estado de Yuca-
tán desmintió esta situación 
y aclaró que el ingreso será 

únicamente con el boletaje 
adquirido en taquilla. 

En días pasados, Ber-
nardo Rejón, coordinador 
de Servicios Generales de 
la Feria Yucatán Xmatkuil, 
informó que se colocaron 18 
nuevos accesos digitales los 
cuales tenían la capacidad 
de leer tickets electrónicos 
así como la tarjeta Va y Ven, 
lo que aceleraría el acceso 

al recinto, sin embargo, esta 
declaración fue calificada 
como “desafortunada” por el 
gobierno del estado. 

“El acceso este año al 50 
aniversario de la feria, será 
con boletaje como se ha he-
cho cada año. Se ha avan-
zado en un nuevo sistema 
automatizado que hará más 
ordenada y ágil la entrada al 
recinto, sin embargo, este se 

aplicará en próximas edicio-
nes de la Feria. Esto generó 
una desafortunada declara-
ción del coordinador de Ser-
vicios Generales de la Feria 
Yucatán Xmatkuil, la cual 
no fue correcta”, difundió el 
gobierno de Yucatán en un 
comunicado. 

Este año la Feria de Xma-
tkuil celebra su 50 aniversa-
rio y para ello se determina-

ron diversas remodelaciones, 
como la instalación de torni-
quetes electrónicos con escá-
ner, así como la remodelación 
y ampliación de los baños. 

El proceso para ingresar 
a la feria es adquirir en 
taquilla el boleto de acceso, 
que tiene un costo de 30 
pesos, el cual ya será digi-
tal para su rápida lectura 
en los accesos. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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La seguridad juega un papel esencial en 
atracción de inversiones, sostiene la IP

El reforzamiento a la segu-
ridad pública en el interior 
del estado, que le permita 
mantenerse entre los más 
seguros del país, facilitará la 
llegada de más inversiones y 
que empresas de clase mun-
dial apuesten por Yucatán, 
coincidieron representan-
tes de la iniciativa privada 
al atestiguar la entrega de 
equipamiento policial para 
37 municipios de la entidad. 

El gobernador Joaquín 
Díaz Mena encabezó el pa-
sado sábado 26 la entrega de 
48 unidades policiales a 37 
municipios de Yucatán, 38 
patrullas y 10 motocicletas 

para seguir fortaleciendo la 
seguridad en Yucatán. 

En el evento, el man-
datario subrayó que, en la 
Cuarta Transformación, la 
seguridad no es un privi-
legio de unos cuantos, sino 
un derecho fundamental 
para cada ciudadano. Por 
ello, afirmó que no escati-
mará en esfuerzos, y seguirá 
gestionando “más y más re-
cursos” para que la entidad 
mantenga y fortalezca sus 
índices de seguridad. 

Alejandro Guerrero Lo-
zano, presidente de Index 
Yucatán, destacó el papel 
fundamental que tiene la 
seguridad en el estado para 
atraer nuevas inversiones y 
empresas de alta tecnología, 
que se traducirán en la crea-

ción de empleos y desarrollo 
económico en la región.  

Según Guerrero Lozano, 
la tranquilidad que carac-
teriza a Yucatán no solo 
impulsa la llegada de nue-
vos negocios, sino que tam-
bién consolida a la entidad 
como un destino cada vez 
más atractivo para quienes 
buscan calidad de vida y 
oportunidades en sectores 
como el turismo y la aten-
ción médica. 

Mencionó que no solo 
buscan mejorar las empre-
sas establecidas, sino atraer 
nuevas inversiones en sec-
tores como el aeronáutico y 
aeroespacial. 

Por su parte, el presi-
dente de la CMIC delega-
ción Yucatán, Raúl Asís 

Monforte González, des-
tacó que la elevada segu-
ridad con que cuenta el 
Estado permite que activi-
dades como la industrial, 
comercial y de negocios 
puedan desarrollarse sin 
ningún obstáculo. 

“Sin seguridad es imposi-
ble que haya una actividad 
productiva que se refleje en 
mejores salarios y bienestar 
para la población. Por eso es 
importante que la seguridad 
la cuidemos todos. Por eso es 
importante que haya equi-
pos renovados y modernos 
de seguridad para mantener 
ese estatus”, dijo. 

Finalmente, el presi-
dente de la Coparmex, Emi-
lio Blanco del Villar subrayó 
que el sector empresarial y 

los ciudadanos trabajarán 
en conjunto con las autori-
dades para fortalecer la se-
guridad. “Para que las y los 
yucatecos podamos seguir 
disfrutando de la seguridad 
y paz que tanto nos caracte-
riza”, afirmó. 

Añadió que potenciar la 
seguridad en los municipios 
mediante el mejoramiento 
de la infraestructura policial 
y la capacitación, permitirá 
que la entidad siga siendo 
una de las más seguras del 
país. “En Yucatán, sin duda, 
vamos a seguir mante-
niendo estos niveles de se-
guridad; el sector empresa-
rial y la sociedad en general 
siempre participarán en pro 
de que eso se mantenga”, 
concluyó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El gobernador Joaquín Díaz Mena afirmó que seguirá gestionando “más y más recursos” para que la entidad mantenga y fortalezca sus índices de seguridad. Foto gobierno de Yucatán

Empresarios atestiguan entrega de equipamiento policial para 37 municipios

5YUCATÁNLA JORNADA MAYA 

Lunes 28 de octubre de 2024



6 QUINTANA ROO
LA JORNADA MAYA 

Lunes 28 de octubre de 2024

Clima, amenaza para el turismo: genera 
incertidumbre, advierte sector hotelero

El clima se ha convertido en 
una de las principales ame-
nazas para los destinos turís-
ticos y se ha vuelto indispen-
sable fortalecer las acciones 
preventivas ante contingen-
cias de ese tipo, expuso el 
presidente de la Asociación 
Mexicana de Hoteles y Mo-
teles (AMHM), Miguel Ángel 
Fong González.

“El clima ha golpeado a 
muchas partes, una situa-
ción importante porque us-
tedes han podido observar 
que los fenómenos naturales 
cada vez son más fuertes, 
más devastadores y aunque 
algunos no lleguen a ser tan 
importantes, sí hay un pen-
diente de los consumidores 
de ver qué va a pasar antes 
de reservar”, indicó, entre-
vistado en el marco del Can-
cún Travel Mart, celebrado 
el 24 y 25 de octubre. 

Ante esto, la labor desde 
el sector hotelero es man-
tenerse muy prevenidos y 
buscar cómo difundir las co-
sas, sin magnificar, porque 
a veces hay fenómenos que 
ni siquiera afectan, pero que 
el viajero ve o lee algo dife-
rente y se asusta.

“Este año ha sido espe-
cialmente difícil porque 
hubo varios fenómenos hi-
drometeorológicos, lo que 
genera mucha incertidum-
bre, hubo eventos también 
naturales muy fuertes, muy 
duros, sobre todo a la zona 
de Acapulco, Guerrero y que 
eso sí causó un decremento 
en la ocupación y el Caribe 
también ha estado luchando 

para no tener descensos im-
portantes, pero fue un año 
difícil”, informó. 

Ante esto, la esperanza 
recae ahora en el cierre de 
año y en el trabajo que se 
pueda hacer con el equipo 
del nuevo gobierno fede-
ral, que está trabajando en 
seguridad, pendientes de 
los proyectos y con una la-
bor conjunta para mejorar 

los resultados. Además del 
clima, se han dado otros fac-
tores que impactaron en la 
intención de viaje, como la 
incertidumbre por el cambio 
de gobierno, por los temas 
tanto de Aduanas como de 
Migración y de economía 
internacional, que afectaron 
también. 

En general, detalló Fong 
González la ocupación a ni-

vel país de este año podría 
cerrar con una baja de menos 
de dos dígitos en su mayoría, 
consecuencia de diferentes 
factores que se vivieron a 
lo largo del año, desde te-
mas internos como externos, 
aunque habrá algunos desti-
nos que sí podrían cerrar con 
más de 10 por ciento menos.

Quintana Roo cerraría 
con una ligera baja, un ligero 
descenso, aunque esperan 
que la temporada vacacional 
de fin de año ayude para que 
ese decremento por lo me-
nos permita igualar lo que se 
logró el año pasado.

“Va a ser difícil, va a ha-
ber que trabajarle mucho, 
por eso este tipo de even-
tos de promoción (el Cancún 
Travel Mart) ayudan mucho 
para atraer el turismo inter-
nacional y el nacional y po-
der asegurar el crecimiento 
de este año y de los próximos 
años”, acotó.

Desafortunadamente, 
agregó, México como 
marca sí se ha ido per-
diendo o desgastando, pero 
se mantiene como una 
marca muy fuerte, lo que 
falta es aprovecharla y en 
la medida que se pueda in-
vertirle, dedicarle tiempo 
y generar acciones para 
seguir fortaleciéndola.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Desde la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles procuran difundir sobre los fenómenos
hidrometeorológicos sin magnificar a fin de no asustar a los turistas. Foto Juan Manuel Valdiviaa

El dirigente de la AMHM, Miguel Ángel Fong, llama a fortalecer acciones preventivas

En la COP16, gobierno destaca importancia de armonizar 
el desarrollo económico con la conservación ambiental

El gobierno de Quintana Roo, 
a través de la Secretaría de 
Ecología y Medio Ambiente 
(Sema), encabezada por Óscar 
Rébora Aguilera, participó en 
la Conferencia sobre la Diver-
sidad Biológica COP16, que 
se celebra en Cali, Colombia, 
donde destacó la  importan-
cia de armonizar el desarrollo 
económico y turístico con la 
conservación ambiental.

Este evento, que se realiza 
del 21 de octubre al 1 de no-
viembre en el país sudame-
ricano, es reconocido como 
la cumbre mundial más im-
portante en temas de respon-
sabilidad ambiental, preser-
vación de la biodiversidad y 
conservación natural.

En la Octava Cumbre de 
Gobiernos Subnacionales y 
Ciudades, Óscar Rébora pre-
sentó la visión de sostenibi-
lidad impulsada por Mara 
Lezama, señalando: “Gra-
cias a nuestra gobernadora, 

continuamos fortaleciendo 
estrategias para proteger 
nuestro patrimonio natural”.

El titular de Sema rea-
firmó el compromiso de 
Quintana Roo con la soste-
nibilidad: “Nuestro estado es 
hogar de una biodiversidad 
única, con áreas naturales 
protegidas reconocidas a 
nivel mundial. Queremos 
consolidarnos como un re-
ferente de éxito en desarro-
llo sustentable, tanto en Mé-
xico como en el extranjero”.

El objetivo de la cumbre 

es buscar soluciones in-
novadoras y alianzas para 
enfrentar el déficit de fi-
nanciamiento de la biodi-
versidad, destacando casos 
de éxito y colaboraciones 
entre gobiernos, ciudades, 
sector privado y organismos 
multilaterales para impulsar 
proyectos de biodiversidad 
urbana y territorial.

Óscar Rébora, resaltó la 
importancia de armonizar el 
desarrollo económico y tu-
rístico con la conservación 
ambiental, posicionando 

a Quintana Roo como un 
ejemplo en sostenibilidad. 
Afirmó: “Seguiremos prote-
giendo nuestro capital natu-
ral y promoviendo un creci-
miento responsable”.

Además, compartió los 
avances de la Sema en la va-
lorización de recursos como 
el sargazo y los residuos de 
manejo especial, transfor-
mando estos desafíos en ac-
tivos económicos mediante 
la colaboración con los sec-
tores privado, público, aca-
démico e internacional.

DE LA REDACCIÓN

CALI
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En Q. Roo, los restaurantes tienen más 
comensales, pero el consumo es menor

El sector restaurantero no ha 
visto una gran diferencia en 
los niveles de consumo y es 
que si bien en algunos casos 
se eleva la ocupación, el gasto 
se ha reducido considera-
blemente, expuso José Julio 
Villarreal Zapata, presidente 
de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados 
(Canirac) en Quintana Roo.

“Probablemente tengamos 
visitas de más comensales, 
pero consumen menos; qué 
quiere decir esto, que el poder 
adquisitivo sigue estando en 
un nivel bastante complicado 
para todo el mundo”, apuntó. 

Lo anterior -dijo- conlleva 
a que la derrama económica 
en el estado haya sido menor 
y esto permea en toda la so-
ciedad y en todos los habi-
tantes, generándose un efecto 
cadena, con menos consumo 
dentro de los restaurantes.

“Seguimos con la tenden-
cia desde septiembre, octubre 
no ha marcado una gran di-
ferencia en cuanto a creci-
miento económico, (los res-
taurantes) seguimos teniendo 
ocupaciones de 50, 60 por 
ciento, es una triste realidad 
que tenemos que enfrentar, 
es una temporada baja que no 

esperábamos; la verdad con 
base en las reservaciones que 
teníamos contempladas por 
parte de la Asociación de Ho-
teles de Cancún, Puerto Mo-
relos e Isla Mujeres, pensamos 
que íbamos a tener un poco 
más, desafortunadamente los 
fenómenos meteorológicos 
nos espantaron a los comen-
sales y no nos llegó mucho 
turismo nacional”, lamentó. 

Ante esto, los restaurante-
ros prevén que sea hasta el 
mes de noviembre cuando las 
cosas empiecen a mejorar, con 
la llegada cada vez de más tu-
rismo; ya los hoteles les están 
reportando ocupaciones me-
nos bajas y eso a su vez va a 
ayudar a levantar también la 
ocupación en los restauran-
tes. Si bien noviembre sigue 
siendo parte de la temporada 
baja, se percibiría un mayor 
entusiasmo para salir con me-
jores ocupaciones tanto hote-
leras como en el rubro gastro-
nómico.

En cuanto al próximo fin 
de semana largo (del 1 al 3 
de noviembre, por el Día de 
Muertos), la expectativa no es 
la mejor, tomando en cuenta 
las experiencias de años re-
cientes. “Somos resilientes, so-
mos tercos y vamos a seguir 
adelante hasta que lleguen las 
posadas. Ya empezaron algu-
nos a pedir paquetes de reser-
vación para posadas; empezar 

a cotizar, grupitos pequeños, 
de 10, 15, 20 hasta de 50 per-
sonas para estas posadas”, ase-
veró el líder gastronómico.

Diciembre es una época 
de contrastes, porque por 

una parte suelen tener muy 
buenas afluencias, pero tam-
bién deben pagar aguinaldos, 
hacer ajustes y prepararse 
para el pago de impuestos del 
próximo año, por ello desde 

estas semanas algunos res-
taurantes empiezan a ofrecer 
paquetes navideños, en no-
viembre se hacen las reser-
vas y las pre posadas inician a 
principios de diciembre.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La Canirac prevé que sea hasta el mes de noviembre cuando las cosas empiecen a mejorar

Exhortan a conductores a contratar seguros en caso 
de accidentes que aumentan en periodos de asueto

Ante la aproximación de 
la temporada alta, que trae 
consigo un incremento en el 
flujo vehicular, asegurado-
ras recomiendan la contra-
tación de sus servicios sobre 
todo derivado del aumento 
de accidentes en la carretera 
federal 307 que se han regis-
trado en los últimos años. 

Por lo anterior, Ailed 
Izamar, asesora de segu-
ros en Tulum, refirió que 
la contratación de segu-
ros puede cubrir gastos 
médicos y coberturas am-
plias tanto para residen-
tes como para visitantes, 
por lo que recomendó a los 
conductores prepararse 
con seguros adecuados, ya 
que los accidentes tienden 
a aumentar durante los 
periodos vacacionales.

Agregó que un seguro 
podría sacar de apuros e 
incluso resolver problemas 
más delicados a consecuen-
cia de un accidente. “Es cru-
cial contar con una cober-
tura amplia, no solo por los 
daños materiales, sino tam-
bién por las posibles afec-
taciones a la salud en caso 
de accidente. Sobre todo en 
esta zona donde es suma-
mente recurrente el tema de 
accidentes”, acotó.

Y es que -dijo la experta- 
el Consejo Estatal para la 
Prevención de Accidentes 
ha implementado audito-
rías viales y estrategias para 
mejorar la seguridad, pero 
la prevención a nivel indivi-
dual es también clave.

Mencionó que las esta-
dísticas de dicho consejo 
señalan que en la carretera 
federal 307, que conecta los 
destinos turísticos más im-
portantes de Quintana Roo, 

se han registrado más de 90 
accidentes en lo que va del 
2024, lo que representa un 
incremento del 50% en la 
incidencia de percances. 

En razón de ello las au-
toridades y expertos insis-
ten en tomar precaucio-
nes adicionales durante la 
época de mayor afluencia 
turística, cuando debido al 
aumento de unidades circu-
lando la carretera se vuelve 
aún más peligrosa.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ El evento se realizará a partir de las 16:30 horas 
en dicha localidad; Virgilio Gómez, director de Casa 
Itzamná y promotor del concurso, explicó que po-
drán participar representantes de las comunidades 
de Tulum, tanto de la zona maya interior como de

transición y los requisitos son: portar traje regional, 
registrar su ofrenda con 48 horas de anticipación y 
participación grupal con un mínimo de cuatro per-
sonas y sin máximo de integrantes por proyecto. La 
narración deberá hacerse en maya y español. Foto 

HABRÁ CONCURSO DE ALTARES EN CHANCHÉN I
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Consulado Móvil de 
El Salvador arriba a 
Playa del Carmen 

Con el objetivo de acercar 
servicios consulares a la 
comunidad salvadoreña ra-
dicada en Solidaridad, el sá-
bado 26 de octubre se rea-
lizó una jornada del Consu-
lado Móvil de El Salvador, 
en la Unidad de Atención 
al Migrante, ubicada en el 
domo de la colonia Luis Do-
naldo Colosio de Playa del 
Carmen.

Gracias a esta iniciativa 
se pudieron realizar trámi-
tes como la renovación y 
expedición de pasaportes, 
así como registros de naci-
miento, para evitar que las 
personas tengan que tras-
ladarse a otras ciudades. 

En representación de 
la presidenta municipal de 
Solidaridad Estefanía Mer-
cado estuvo presente Su-
sana Hurtado, quien agra-
deció el interés del país 
centroamericano por apo-
yar a sus connacionales. 

“Estas alianzas son para 
que sientan que estar en 
Playa del Carmen es como 
estar en su propio país. 

Quiero decirles que tendrán 
todo el respaldo de esta ad-
ministración, a través de 
las instancias municipales, 
vinculadas con las estatales 
y federales para que se sien-
tan cobijados”, expresó. 

Por su parte, René 
Isaías Rodríguez Cisneros, 
cónsul de El Salvador con 
sede en Villahermosa, Ta-
basco, agradeció el apoyo 
de las autoridades locales, 
a través de la Unidad de 
Atención al Migrante, para 
concretar este proyecto 
que fortalece los lazos in-
ternacionales.

“Este Consulado Móvil 
simboliza nuestro compro-
miso con la comunidad sal-
vadoreña en el exterior y 
el fortalecimiento de lazos 
internacionales. Nuestra 
meta es brindar servicios 
de calidad accesibles, faci-
litando trámites como la 
renovación de pasaportes, 
registro de nacimiento y 
otros servicios consulares”, 
explicó Rodríguez Cisneros.

El diplomático agregó 
que buscan dar servicios 
consulares a las comuni-
dades alejadas, reducir los 
costos y tiempo de despla-

zamiento para los conna-
cionales salvadoreños en 
México, principalmente 
a quienes se encuentran 
de manera irregular en el 
país y que, por temor de 
ser expulsados, no acuden 
al Consulado. Indicó que 
a quienes requirieron pa-
saporte se les entregó el 
documento ese mismo día, 
gracias a la tecnología con 
que se cuenta.

Entre los asistentes es-
tuvo presente Bertha Her-
nández, quien viajó desde 
Mérida, Yucatán, para tra-
mitar su pasaporte, ya que 
este documento lo requiere 
para continuar haciendo 
sus gestiones con una ins-
titución bancaria. Resaltó 
los beneficios de este tipo 
de proyectos que reducen 
los tiempos en los trámites, 
así como las distancias para 
realizarlos.

Durante la jornada, que 
sólo se realizó ese día, se 
atendió a alrededor de 30 
personas, marco en el que 
se anunció que se traerá 
nuevamente este Consu-
lado Móvil antes de fina-
lizar el año, en fecha aún 
por definir.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 Buscan dar servicios consulares a las comunidades alejadas para reducir los costos y tiempo de 
desplazamiento para los connacionales salvadoreños en México. Foto ayuntamiento de Solidaridad

Relizan trámites como expedición de pasaportes

Documentarán delitos 
registrados en cámaras 
de videovigilancia 

Con el objetivo de mejorar 
la eficacia preventiva, la 
reacción e investigación, se 
agregará a la estadística de-
lictiva aquellas infracciones 
que capten las cámaras de 
videovigilancia en Tulum, 
declaró José Roberto Ro-
dríguez Bautista, titular de 
la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciuda-
dana de Tulum. 

Dijo que la instalación de 
las videocámaras ha venido 
a fortalecer las acciones 
contra la delincuencia, pero 
no llevan una estadística de 
cuántos de los delitos repor-
tados a las líneas de emer-
gencia terminan siendo do-
cumentados, es por eso que 
contemplan contabilizar la 
cifra de manera mensual, lo 
que estiman permitirá me-
jores resultados en materia 
de seguridad.

Expuso que la integra-
ción de estos datos les ayu-
dará a identificar patrones y 
focos rojos, lo que permitirá 
actuar de manera más efec-
tiva en la prevención del de-
lito. En la actualidad Tulum 
cuenta con 200 cámaras de 
vigilancia en la mancha ur-
bana, además de 15 insta-
ladas en los tres arcos de 
seguridad de las entradas al 
municipio. Se prevé la ad-
quisición de 600 cámaras 
adicionales durante esta ad-
ministración, con el objetivo 
de reforzar aún más la segu-
ridad en la región.

Expuso que la adquisi-
ción de estos equipos refleja 
el compromiso del gobierno 
municipal por garantizar un 
entorno más seguro para los 
habitantes y visitantes de Tu-
lum. “Podríamos hacer una 
estadística mensual de eso 
para que ustedes conozcan la 
incidencia delictiva”, finalizó 
el mando policiaco.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Conformarán comités
vecinales de seguridad 
ciudadana en Tulum

El ayuntamiento de Tulum 
lanzará en los próximos 
días una convocatoria para 
la formación de comités ve-
cinales, con el objetivo de 
estrechar la relación entre 
la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciuda-
dana y la población local, 
indicó Johnny Monsreal Pa-
dilla, secretario general del 
Ayuntamiento.

El funcionario expuso 
que este esfuerzo busca res-
taurar la confianza de los ha-
bitantes en las fuerzas poli-
ciales y fomentar una mayor 
colaboración entre la comu-
nidad y las autoridades.

“La iniciativa tiene como 
principal finalidad recupe-
rar la confianza de los ciu-
dadanos en sus policías, por 

lo que a través de estos acer-
camientos se busca no sólo 
fortalecer la comunicación, 
sino también establecer una 
coordinación efectiva y una 
participación activa de la 
sociedad civil en temas de 
seguridad”, comentó.

Una vez conformados 
los comités, se evaluarán las 
estrategias pertinentes que 
marca el reglamento para 
asegurar la participación 
ciudadana. La convocatoria 
estará abierta en los siguien-
tes días y estará a disposición 
de todos los interesados en 
contribuir a la seguridad y 
bienestar de sus comunida-
des; se espera que esta me-
dida impulse un clima de 
confianza y colaboración 
entre los vecinos y la policía. 
“Lo que busca el presidente 
Diego Castañón (...) es el acer-
camiento con la ciudadanía”, 
detalló el secretario.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Proponen a Pomuch y Bécal 
como los nuevos municipios

Por deuda histórica, no por 
condiciones favorables de 
desarrollo poblacional y/o 
económico, tres diputados 
de Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena) 
pidieron la creación de dos 
nuevos municipios sobera-
nos para el estado de Cam-
peche; se trata de las villas 
de Pomuch en Hecelchakán, 
y Bécal en Calkiní.

Ambos, hoy son juntas 
municipales de los munici-
pios antes mencionados, sin 
embargo se trata de dos de 
los municipios más pobres del 

estado, según el Consejo Na-
cional de Evaluación de la Po-
lítica de Desarrollo Social que 
mide la pobreza en México.

Los legisladores que 
propusieron la creación de 
estos nuevos municipios, 
fueron Mayda Mass Tun, 
de Calkiní, y los diputados 
Gaspar Nah Miss y Carlos 
Ucán Yam, ambos oriundos 
del poblado que alberga el 
Cho’obaak o Limpia de Hue-
sos como un ritual inscrito 
en Patrimonio Intangible 
del Estado de Campeche. 

Dichas iniciativas, que fue-
ron entregadas por separado 
al pleno de la Mesa Directiva 
de este primer periodo de se-
siones, fue turnado a comisio-

nes para su análisis y efecto 
de aprobación en caso de 
posibilidades. De cumplirse, 
serían los municipios 14 y 15 
de Campeche.

Sin embargo resalta que 
hace tres años se aprobó y 
entraron en funciones ad-
ministrativas los municipios 
de Seybaplaya y Dzitbalché, 
en tres años como munici-
pios sus ediles no logaron 
conformar un organigrama 
completo como ayunta-
mientos y su desarrollo no 
creció a la par del resto de 
los municipios.

En ese entonces, se trató 
de una propuesta de cam-
paña del hoy presidente 
nacional del Partido Re-

volucionario Institucional 
(PRI), Alejandro Moreno 
Cárdenas, cuando compi-
tió por la gubernatura de 
Campeche. La justificación 
de este para completarse la 
transición, fue que había el 
compromiso de convertir a 
Seybaplaya en un Polo Eco-
nómico, y a Dzitbalché por 
la llegada de empresas por-
cícolas que ofrecerían cien-
tos de empleos.

Finalmente, Seybaplaya 
hoy depende de los pues-
tos laborales que ofrece una 
maquiladora, así como del 
ayuntamiento seybano, y 
de la pesca y la caña de azú-
car. Dzitbalché, depende de 
su ayuntamiento.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Pomuch en Hecelchakán y Bécal en Calkiní. son juntas municipales de los ayuntamientos antes mencionados, sin embargo se trata de 
dos de los municipios más pobres del estado, según el Coneval que mide la pobreza en México. Foto Fernando Eloy

Diputados entregaron la iniciativa a la Mesa Directiva del legislativo

Alcaldía 

rescata la 

Alameda 

Francisco 

La alcaldía de Campe-
che rescató la Alameda 
“Francisco de Paula Toro”, 
y le devolvió su vocación 
de espacio público de es-
parcimiento para las fa-
milias de la ciudad.

El pasado viernes, la 
alcaldía de Campeche 
organizó un festival ar-
tístico y cultural que 
incluyó el juego de la 
Lotería Campechana, 
brincolín y pinta caritas 
para los pequeños y un 
espacio para emprende-
dores que ofertaron sus 
productos entre los asis-
tentes.

Recuperar y dar 
nueva vida a la Alameda 
será responsabilidad de 
todos, el gobierno muni-
cipal dotándola de servi-
cios como un renovado 
alumbrado, pintura y 
limpieza, y los campe-
chanos con su corres-
ponsabilidad ciudadana: 
mantenerla libre de ba-
sura, sin pintas o grafitis 
y conductas nocivas que 
afectan la imagen de la 
ciudad y la convivencia 
social, mencionó la alcal-
desa Biby Rabelo, quien 
participó en este festival.

La Alameda “Fran-
cisco de Paula Toro” fue 
inaugurada en 1830, 
construida a solicitud 
del coronel Francisco de 
Paula Toro, con anuen-
cia del alcalde de ese mo-
mento, don Joaquín Ruíz 
de león. 

Las voces populares 
aseguran fue construida 
como lugar de esparci-
miento para la esposa del 
coronel, Mercedes López 
de Santa Ana.

La alcaldía de Campe-
che tiene previsto pro-
gramar festivales, even-
tos culturales, artísticos 
y de apoyo al empren-
dimiento como parte de 
esta estrategia de recu-
peración de este espacio 
público e histórico para 
los campechanos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



En Diálogos por la Universi-

dad más de 100 estudiantes, 
docentes y personal admi-
nistrativo sostuvieron un en-
cuentro fraterno por más de 
tres horas en una asamblea 
pública al exterior del Con-
greso donde fue acordado 
revisar el proyecto de Pre-
supuesto del Estado para el 
ejercicio fiscal 2025, para que 
los recursos destinados a la 
Universidad se utilicen en la 
mejora de la infraestructura, 
mejoramiento de la calidad 
académica, atención y apoyos 
sociales a los estudiantes.

Este sábado por la tarde, 
en la explanada Pablo García 
del Poder Legislativo, se llevó 
a cabo el ejercicio de partici-
pación directa denominado 
Diálogos por la Universidad, 
en donde estuvieron presen-
tes alumnas y alumnos de 
las diferentes escuelas per-
tenecientes a la Universidad 
Autónoma de Campeche, así 
como egresados de diferen-
tes licenciaturas, personal 
académico y administrativo, 
quienes fueron escuchados 
por diputadas y diputados 
del partido Movimiento Re-
generación Nacional (Mo-
rena), Partido del Trabajo 
(PT), Partido Acción Nacional 
(PAN), de la LXV Legislatura. 

El presidente de la Junta de 
Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado de 
Campeche, diputado Antonio 
Jiménez, dio la bienvenida a 
los presentes, destacando que 

es la primera vez que se realiza 
este ejercicio de participación 
con la comunidad universita-
ria, externó la convicción de 
este poder de mantener las 
puertas abiertas y llamó a los 
jóvenes a apropiarse de estos 
espacios, a que estudien, pero 
sabiendo que la primer ma-
teria debe ser la realidad de 
nuestro Estado, de nuestro 
País y de nuestra gente. 

A mediados de octubre el 
grupo parlamentario de Mo-
rena solicitó a la Universidad 
Autónoma de Campeche 
(UACAM) y al Benemérito 
Instituto Campechano una 
charla diálogo con estudiantes 
universitarios, en el Instituto 
pidieron tiempo de análisis, 
pero en la UACAM se nega-
ron e incluso el rector, José 
Antonio Abud Flores, calificó 
el ejercicio como “ocioso”. 

Sin embargo, en el marco 
de la séptima sesión ordi-

naria y a propuesta de las 
y los diputados de la LXV 
Legislatura estatal, fueron 
aprobados el pasado viernes 
de manera unánime los Diá-

logos por la Universidad.
“Queridos estudiantes, es 

momento de hacer de los lu-
gares habituales y cotidianos 
de la Universidad, territorios 
políticos, de pensamiento 
crítico y de diálogo fraterno. 
Los convoco a involucrarse 
en la vida pública, de tomar 
parte de las decisiones y el 
destino de su futuro y par-
ticularmente de su casa de 
estudio”, enfatizó Antonio Ji-
ménez el pasado sábado. 

Posteriormente explicó 
la dinámica en la que se 
realizó la asamblea pública, 
dándole la palabra a  las y los 
diputados que se encontra-
ban en el presídium, empe-
zando por la presidenta de 
la Comisión de Juventud, la 

diputada Ena América Gar-
cía, y posteriormente a las 
diputadas y diputados Ana 
María López, presidenta de 
la Comisión de Equidad de 
Género, María Cruz, Mari-
cela Flores Moo, Omar Ta-
lango y Jhosué Golib, estos 
tres últimos integrantes de 
la Comisión de Educación, 
quienes solicitaron a las y 
los presentes que se expre-
sen de manera sincera y 
que no tuvieran temor de 
hablar, pues se comprome-
tieron a tomar las acciones 
pertinentes en caso que al-
gún alumno, personal aca-
démico o administrativo 
sufriera alguna represalia 
por asistir a este evento.

El diálogo se llevó a cabo 
de manera eficaz, pues las 
y los estudiantes, docentes, 
administrativos y miem-
bros del sindicato empe-
zaron a externar de viva 

voz sus peticiones, quejas y 
sugerencias, con las cuales 
ellos consideraban que se 
podría mejorar el desem-
peño de la Universidad Au-
tónoma de Campeche.

Luego de más de tres horas 
de participaciones entre el pú-
blico asistente, se llegó a una 
minuta de acuerdos, que será 
presentada el próximo martes 
29 de octubre en la octava se-
sión ordinaria del H. Congreso 
del Estado; esto para empren-
der acciones a todos los temas 
planteados en estos diálogos.

Entre los acuerdos, en 
relación al transporte, se 
acordó coordinarse con el 
gobierno del estado para 
continuar con las gestiones 
ante las autoridades com-
petentes para proponer la 
implementación de nuevas 
rutas, particularmente en el 

Participan más de 100 estudiantes y 
docentes en Diálogos por la Universidad
Este sábado se realizó el ejercicio de participación directa, en donde participaron 

escuelas pertenecientes a la UACAM con legisladores de Morena, PT y PAN

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ “Los convoco a involucrarse en la vida pública, de tomar parte de las decisiones y el destino de su futuro y particular-
mente de su casa de estudio”, subrayó el diputado Antonio Jiménez. Foto Facebook Congreso del Estado de Campeche

Luego de más 

de tres horas de 

participaciones, 

se llegó a una 

minuta de 

acuerdos
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Ante el incumplimiento de 
la entrega de asfalto donado 
por la empresa Petróleos 
Mexicanos (Pemex) al go-
bierno del estado, y este a 
su vez al municipio de Cam-
peche, la alcaldesa Biby Ra-
belo de la Torre acudió a las 
oficinas centrales de la pa-
raestatal para presentar for-
mal queja y/o denuncia por 
ciertos actos que podrían 
constituir faltas adminis-
trativas, en contra de quien 
resulte responsable. 

A través de un oficio 
con fecha 23 de octubre de 
2024, dirigido al titular del 
Área de Quejas, Denuncias 
e Investigaciones de la Uni-
dad de Responsabilidades 
en Petróleos Mexicanos, 
Rodrigo Alvarado Hueber, 
la presidenta municipal de 
Campeche solicitó que se 
investigue para determinar 
la existencia o inexistencia 
de faltas administrativas y, 
en su caso, ordene la repa-
ración del daño, consistente 
en la entrega de los donati-
vos de asfalto que han sido 
omitidos desde el 2020.

En el documento que la 
alcaldesa de Campeche en-
tregó en las oficinas de Pe-
mex en la Ciudad de México, 
se precisa que como parte de 
la compensación que Pemex 
hace por la actividad extrac-
tiva de hidrocarburos en te-
rritorio campechano, dona 
asfalto para la realización 
de obras de bacheo, rencar-
petado, rehabilitación y/o 
construcción de caminos y 
vialidades de la entidad y de 
sus municipios.

Sin embargo, y pese a 
que desde el 29 de mayo 
de 2020 se celebró el con-
trato de donación entre 
Petróleos Mexicanos y el 
estado de Campeche, a tra-
vés del cual la paraestatal 
entregó mil 720 toneladas 
de asfalto, de las cuales, de 
acuerdo con el anexo de di-

cho contrato le correspon-
den al Municipio de Cam-
peche recibir de Pemex, 
por conducto del gobierno 
estatal, la cantidad de 80 
toneladas de asfalto, no ha 
recibido ninguna cantidad.

Además, señala el oficio, 
tampoco ha sido entregado 
el material donado por Pe-
mex correspondiente a los 
ejercicios 2021, 2022, 2023 
y 2024 cuyos contratos 
han sido firmados, y que, al 

día de hoy el municipio de 
Campeche no ha recibido 
cantidad alguna del refe-
rido material asfáltico.

Por estos hechos, Rabelo 
de la Torre presentó formal 
queja -y las pruebas con-
sistentes en los contratos 
de donación entre Pemex y 
el gobierno del estado-, de 
ciertos actos que podrían 
constituir faltas adminis-
trativas, previstas en la Ley 
General de Responsabili-

dades Administrativas, en 
contra de quien o quienes 
resulten responsables.

Finalmente, la alcaldesa 
de Campeche solicitó al titu-
lar del Área de Quejas, De-
nuncias e Investigaciones de 
la Unidad de Responsabilida-
des en Pemex realizar las dili-
gencias que sean necesarias 
para determinar la existencia 
o inexistencia de faltas admi-
nistrativas y, en su caso, or-
dene la reparación del daño.

Campus 5, que se encuentra 
más alejado del centro de 
la ciudad y de esta manera 
darle seguimiento a la solu-
ción de esta problemática.

En relación al Sindicato, 
se llevarán a cabo mesas de 
trabajo con la SUPAUAC 
para dialogar en atención a 
las necesidades de los maes-
tros quienes solicitaron me-
jores condiciones laborales. 

Con relación al presu-
puesto, se acordó revisar de-
talladamente el proyecto de 
Presupuesto del Estado para el 
ejercicio fiscal 2025, para que 
los recursos destinados a la 
Universidad se utilicen en la 
mejora de la infraestructura, 
la calidad académica, aten-
ción y apoyos sociales a los 
estudiantes, particularmente 
aquellos que son foráneos (de 
municipios y localidades). 

Con relación a la fiscaliza-
ción de los recursos públicos 
asignados a la Universidad, 
se llevará a cabo una agenda 
de trabajo coordinada con la 
Auditoría Superior del Estado 
y la Auditoría Superior de la 
Federación para corroborar el 
gasto que se está ejecutando 
en la UACAM, tales como las 
prioridades y atención de ne-
cesidades de los Universita-
rios, con especial atención a la 
fiscalización en el capítulo de 
Servicios Generales, puntuali-
zando las acciones en materia 
de servicios eléctricos y man-
tenimiento en las instalacio-
nes de la Universidad.

Respecto al tema norma-
tivo, se colaborará con el 
estudio y análisis del marco 
jurídico universitario, espe-
cialmente, para impulsar el 
derecho de la participación 
estudiantil en la vida pú-
blica de la Universidad y su 
representación, respetando 
en todo momento la auto-
nomía universitaria. 

Dicha minuta de acuer-
dos fue firmada por las y 
los diputados presentes en 
el encuentro, así mismo, se 
comprometieron a que el 
Congreso sea un lugar de 
encuentro para buscar so-
luciones y cuidar el recurso 
público que se asigna a esta 
importante actividad, infor-
maron que se seguirán reali-
zando este tipo de foros para 
escuchar a las y los univer-
sitarios que deseen externar 
diferentes temas en relación 
a cómo seguir mejorando las 
condiciones en las que se 
encuentra la UACAM.

VIENE DE LA PÁGINA 10Rabelo presenta queja por falta 
de entrega de asfalto de Pemex
Solicita realizar las diligencias necesarias para determinar la 

existencia de actos indebidos y ordene la reparación del daño

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ A través de un oficio con fecha 23 de octubre de 2024, dirigido al titular del Área de Quejas, 
Denuncias e Investigaciones de la Unidad de Responsabilidades en Pemex, la presidenta 
municipal solicitó que se investiguen las faltas administrativas. Foto Facebook Biby Rabelo
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Con el apoyo de más 12 ma-
quinarias pesadas, elemen-
tos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional inició los 
trabajos de rehabilitación de 
la carretera del Golfo, en el 
tramo de Atasta Pueblo, 

Estas labores se realiza-
ron justo antes de que un 
grupo de habitantes de la 
localidad realizaran un blo-
queo con el argumento de 
exigir la reparación de esta 
vía de comunicación, ante el 
mal estado que presentaba.

Dentro de las acciones 
que llevan a cabo se realiza el 
levantamiento de la carpeta 
asfáltica, la compactación del 
área y el reencarpetamiento, 
por lo que en algunas zonas, 
se encuentra cerrado el trá-
fico en un carril.

Con el apoyo de elementos 
de la Policía Estatal Preven-
tiva y de la Guardia Nacional, 
se realiza el abanderamiento 
para evitar accidentes.

Hasta el momento se des-
conoce el tiempo estimado 

de la obra de rehabilitación 
de los 12 kilómetros que 
contempla esta importante 
vía de comunicación.

Los trabajos realizados y 
el cierre de un carril de la 
carretera provoca que se re-
gistren largas filas de camio-
nes de carga y automóviles, 
causando molestias entre 
los transportistas quienes 
deben esperar hasta cuatro 
horas para atravesar la co-
munidad.

Elementos de la Policía 
Municipal llevan alertan a 
los transportistas desde Ciu-
dad del Carmen, de estos 
problemas viales.

Sedena inicia labores de rehabilitación 
carretera del Golfo tras varias exigencias
Las acciones comenzaron previo a que habitantes bloquearan la vía en protesta

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Un hombre fue asegurado 
por elementos de la Guar-
dia Nacional (GN) el miér-
coles pasado, por su pre-
sunta participación en un 
acto de rapiña, durante el 
bloqueo carretero en la co-
munidad de Atasta Pueblo.

Como se recordará, el 
pasado miércoles 23 de oc-
tubre, habitantes de la co-
munidad de Atasta Pueblo, 
bloquearon la carretera en 
exigencia del mal estado en 
que se encuentra esta vía 
de comunicación.

Rapiña

Durante estos días, al menos 
tres casos de saqueo a ca-
miones que se encontraban 
varados fueron registrados 
en la península, provocando 
que cientos de familias do-
cumentaran los hechos.

Trascendió que grupos 
de motociclistas aprovecha-
ron que las unidades se en-
contraban varadas para sa-
quearlas, como ha sucedido 
en ocasiones anteriores.

El miércoles se registró 
la rapiña de un camión de 
paquetería y uno de hue-
vos, a cuyos eventos no 
pudo acudir la autoridad 

por las dificultades para 
trasladarse.

Para el jueves se tuvo 
conocimiento de la rapiña 
de un camión cargado de 
cervezas, al cual los delin-
cuentes violaron los canda-
dos y saquearon.

Pese a las complicacio-
nes para acudir al lugar, 
elementos de la Guardia 
Nacional lograron asegurar 
a un hombre que responde 
al nombre de Miguel J.G., 
al cual se le encontraron 
dos planchas y un cartón 
de la bebida alcohólica. De-
rivado de estos hechos se 
abrió la Carpeta de Investi-
gación  CI-3-2024-2911.

Aprehenden a sujeto por 
rapiña en Atasta Pueblo
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en 
Campeche realizó la rodada 
ciclista y caminata Mujer 

Rosa, mujer que IMSSPIRA, 
en el marco del Mes de la 
Sensibilización sobre el cán-
cer de mama, para promover 
y generar conciencia sobre 
la importancia de la detec-
ción oportuna.

La titular del IMSS en el 
estado, Flor Irene Rodríguez 
Melo, acompañada de la se-
cretaria de salud, Josefa Cas-

tillo Avendaño, encabezaron 
la actividad que reunió a tra-
bajadores de la salud, fami-
liares, deportistas locales, y 
público en general desde las 
7 de la mañana, primero con 
una activación física en la 
Plaza de las Tres Culturas, 
para después realizar el re-
corrido sobre el malecón de 
la ciudad.

En todo el estado, el IMSS 
promueve en sus Unidades 
de Medicina Familiar (UMF) 
tres de las estrategias más 
importantes para la detec-
ción del cáncer de mama, la 
autoexploración, explora-
ción clínica y mastografía.

Realiza IMSS rodada y 
caminata por la lucha 
contra cáncer de mama

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Hasta el momento se desconoce el tiempo estimado de la obra de rehabilitación de los 12 
kilómetros que contempla esta importante carretera. Foto Facebook Dalila Mata

El cierre de 

un carril de la 

carretera provoca 

que se registren 

largas filas de 

vehículos
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E
L 16 DE octubre del año 
2024 la secretaria de Go-
bernación, Rosa Icela Ro-
dríguez, se reunió con los 

Comisionados del Instituto Nacio-
nal de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai) con la fi-
nalidad de recibir opiniones y 
propuestas ante la reforma que 
pretende desaparecer a los orga-
nismos autónomos. La reforma 
subsumirá al INAI y a la Secreta-
ría de la Función Pública (SFP) a 
la próxima Secretaría Anticorrup-
ción y de Buen Gobierno. 

EL GOBIERNO JUSTIFICA su 
reingeniería argumentando ma-
yor transparencia en los proce-
sos administrativos relacionados 
con la erogación del gasto. No 
obstante, si bien el cálculo útil 
de la eficacia y la eficiencia ha 
sido clave en la apuesta por la 
reforma, también es necesaria 
la revisión de resultados, y me-
todologías, de largo alcance, im-
bricados en los procedimientos 
propios de algunos organismos. 
O la historia podría repetirse.

DE ACUERDO CON Jacqueline 
Peschard, en un texto incluido en 
el libro El daño está hecho, y a 
partir de revisiones propias, hay 
irregularidades en los resultados 
encontrados en la plataforma de 
acceso a la información pública 
del INAI. Los datos no existen o 
se incluyen en documentos cuyo 
nombre de archivo no se relaciona 
con el contenido de éste, o en oca-
siones el propio archivo está en 
blanco, o la información sí coin-
cide, pero es antigua, desvincu-
lada del objetivo para la cual fue 
generada, o está incompleta. 

DE AHÍ QUE para lograr una ver-
dadera reforma sea fundamental 
incluir nuevas metodologías y en 
los procesos a la población más 
vulnerable, además de certificar 
el uso óptimo de la plataforma. 
En Yucatán, el Instituto Estatal 
de Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Datos 
Personales (INAIP) deberá:

GARANTIZAR LA INCLUSIÓN 
de los pueblos mayas en la norma-

tividad estatal (leyes, reglamentos 
y lineamientos) relacionada con el 
acceso de la información pública. 

AFIANZAR EL ACCESO a la in-
formación pública de oficio y los 
elementos de comunicación con 
los pueblos mayas en cada uno 
de los portales de internet y los 
centros de atención pública de los 
gobiernos municipales. 

CAPACITAR A LOS funcionarios 
y funcionarias municipales para 
fomentar la rendición de cuentas 
en los temas de: a) mecanismos 
para ofrecer información pública; 
b) gestión de la solicitud; c) opti-
mización de los tiempos y de la 
respuesta; e d) idoneidad de la in-
formación ofrecida y la solicitada 
(completud). 

EFECTUAR UN ANÁLISIS in-
terno en cada institución de go-
bierno ligada al tema de acceso a 
la información para conocer cuá-
les son los factores internos, ex-
ternos e independientes que afec-
tan el desempeño de los órganos 
garantes. 

EXAMINAR CÓMO SE organizan 
las instituciones que son sujetos 
obligados de la información pú-
blica, con la finalidad de identi-
ficar el perfil de quienes las inte-
gran, los procesos reales de ges-
tión, y la apropiación institucional 
de la transparencia. 

GARANTIZAR EL ACCESO a 
internet con fibra óptica o cable 
coaxial en los municipios con me-
nor calificación de acuerdo con el 
diagnóstico de banda ancha fija 
en el estado de Yucatán, elaborado 
por el Instituto Federal de Teleco-
municaciones (IFT) en 2020.

SEGÚN EL PRESUPUESTO de 
egresos del estado de Yucatán, el 
Instituto Estatal de Transparen-
cia, Acceso a la Información Pú-
blica y Protección de Datos Per-
sonales (INAIP) recibió en el año 
2024 la cantidad 26 millones 497 
mil 030 pesos, siendo el de menor 
gasto en la clasificación de ra-
mos autónomos, administrativos 
y generales. En consecuencia, es 
menester incrementar partidas 
presupuestales que coadyuven al 

cumplimiento de los puntos ante-
riores. Asunto prioritario.

LAS INSTITUCIONES CLAVE en 
esta jornada de corresponsabili-
dad y gobernanza serían: INAIP 
Yucatán y Contraloría interna 
del INAIP Yucatán; Instituto Na-
cional de los Pueblos Índigenas 
(INPI) Yucatán; Instituto para el 
Desarrollo de la Cultura Maya 
en Yucatán (Indemaya); Secreta-
ría General de Gobierno; Cabil-
dos; Archivo General del Estado 
y directores de archivos munici-
pales; Comisiones permanentes 
del Congreso del Estado de Yu-
catán “Vigilancia de la cuenta 
pública, transparencia y antico-
rrupción”, “Educación, ciencia y 
tecnología”, “Desarrollo humano 
e inclusión de los grupos en si-
tuación de vulnerabilidad” y la 
Academia de la Lengua Maya de 
Yucatán. 

SÍGANOS EN: http://orga.enes-
merida.unam.mx/
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19

Corresponsabilidad y gobernanza en el acceso a 
la información pública en Yucatán

LUIS ANTONIO BLANCO CEBADA

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “Hay irregularidades en los resultados encontrados en la plataforma de acceso a la información pública del 
INAI. Los datos no existen o se incluyen en documentos cuyo nombre de archivo no se relaciona con el contenido 
de éste, o en ocasiones el propio archivo está en blanco, o la información sí coincide, pero es antigua, desvincu-
lada del objetivo para la cual fue generada, o está incompleta”. Foto Facebook Inaip Yucatán
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A
cabo de cumplir un mes 
navegando en el Royal 
Princess por los mares 
de Oceanía con días de 

frente para arribar al final del re-
corrido en Sídney Australia.

Los 17 días en mar abierto pro-
piciaron alimento a mi curiosi-
dad e imaginación, y cuando le 
pregunté a uno de los meseros: 
“¿Cuántas servilletas se lavan de 
los más de tres mil pasajeros co-
miendo tres veces al día?”, y el 
señor me miró como si le hubiera 
hablado una marciana, decidí se-
guir investigando. Su cara me hizo 
ver cómo al vivir sin preguntas 
que nos sacuden, la juventud se va 
diluyendo, por más que los ciruja-
nos intenten hacer magia.

Al día siguiente conocí a la res-
ponsable del lavado y me dijo que 
tres turnos trabajan 24 horas los 
siete días para surtir de toallas, sá-
banas, edredones y servilletas, en-
tre otros, a las 1780 habitaciones, 
ya sean cabinas o suites familiares 
y los camarotes de la tripulación, 
que luego me enteré, son de unas 
60 nacionalidades.

Las preguntas comenzaron a sur-
gir una tras otra. ¿Cómo consiguen 
agua? ¿Cómo se surten de víveres? 
¿Cuántas toneladas por día? ¿Cómo 
diseñan los menús y cocinan para 
tantos? ¿Cuánto personal se necesita 
para realizar este increíble ballet que 
va embonando actividades una tras 
otra según lo programado?

En “Atención al público” me die-
ron información donde me enteré 
qué la Princesa que me traslada por 
la Polinesia es enorme: bella por den-
tro y por fuera. Mide 330 metros de 
longitud y tiene capacidad de trasla-
dar 3560 pasajeros y 1345 miembros 
de la tripulación, alcanzando una 
velocidad de 22 a 23 nudos.

Impresiona la capacidad de orga-
nización para ofrecer los alimentos 
que satisfarán a la gran variedad de 
viajeros; todos están incluidos: ve-
ganos, amantes de la carne, pastas, 
y una infinidad de variedades de es-
pecies y guisos, de ensaladas y frutas 
variadas y deliciosas.  En la piscina 
hay helados, pizzas y hot dogs y en 
el piso 5, hay un sitio donde ofrecen 
postres y sándwiches deli las 24 ho-
ras del día. No faltará alguien que 
tenga además de insomnio, hambre.

Es increíble ver circulando a 
los de la cuarta edad, con bastones 

o sillas de rueda eléctricas, solos 
o acompañados, gentiles y son-
rientes, dispuestos a arrancarle a 
la vida un último suspiro. ¡Qué 
entusiasmo el suyo! ¡Gran ejemplo 
de valor y ganas de vivir!

¿Cómo llenar el día de alta mar? 
En la App está el programa para 
todos los gustos, desde conferencias, 
talleres, bingo, hasta samba, y clases 
de cha, cha, cha; rompecabezas en 
la biblioteca, películas, concursos y 
casino. Los grupos musicales apa-
recen para amenizar con distintos 
géneros. Una pareja  me comentó 
que lleva 10 años viajando con su 
taller y espectáculo hawaiano.

En el piso siete donde hay tien-
das, bares y sillones con ventana al 
mar, se encuentra la gente reunida 
en grupos que charlan, duermen, 
tejen, leen, juegan cartas. En los pi-
sos 16 y 17, los ávidos  de sol, se 
tuestan sin preocupación y disfruta 
nadar, leer y ver películas, mientras 
los meseros se esmeran en servirles 
cervezas y margaritas.  En ese espa-
cio se hacen fiestas de actividades 
y competencias como el día que 
cruzamos el Ecuador. 

El comedor tipo buffet, tiene 
capacidad para 800 personas y 
que, con su diseño proyecta cálida 

amplitud, donde la gente comparte 
mesa y se inician amistades mien-
tras se disfruta la excelente comida 
que preparan los más de 500 chefs 
y ayudantes en enormes cocinas 
de los pisos quinto y sexto donde 
surten también a los restaurantes 
en los que se visten de gala los co-
mensales para cenar y después se 
van al teatro o a bailar.

Es increíble la gentileza y ánimo 
del personal, siempre atentos a ayu-
dar. El trabajo es pesado, pero hay 
gente que tiene más de 15 años a 
bordo y después de ir de vacaciones 
a casa, elige regresar. La mayoría 
son filipinos, pero también hay hin-
dús, africanos, croatas, peruanos, 
colombianos y mexicanos, entre 
otros. Todos ellos ciudadanos del 
mundo con alma de navegantes, in-
cluyendo al capitán que es italiano. 

El Royal Princess es una mues-
tra de lo que el hombre con su 
talento aún es capaz de propiciar la 
paz y la convivencia internacional. 
En este caso, todo está diseñado 
para hacer sentir al pasajero en 
casa y ciudadano del mundo. Y a 
mí, de mantener viva la juventud 
a través de mi curiosidad.

margarita_robleda@yahoo.com

En los interiores de la princesa
MARGARITA ROBLEDA

▲ “El Royal Princess es una muestra de lo que el hombre con su talento aún es capaz de propiciar la paz y la convivencia internacional. En este caso, todo está dise-
ñado para hacer sentir al pasajero en casa y ciudadano del mundo. Y a mí, de mantener viva la juventud a través de mi curiosidad”. Foto Facebook Margarita Robleda
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F
elipe Carrillo Puerto, sin 
lugar a dudas, fue un go-
bernante fuera de serie, ya 
que implantó radicales po-

líticas en materia agraria con el re-
parto de tierras y la organización 
campesina, así como un impulso 
a la educación, que dio lugar a la 
creación de una universidad.

Que el panismo conservador 
lo haya semi marginado de los 
actos cívicos no tiene importan-
cia. De hecho, el otrora goberna-
dor Mauricio Vila Dosal nunca 
participó de manera personal 
en los actos conmemorativos del 
asesinato del llamado apóstol 
rojo de los mayas cada 4 de enero 
en la rotonda erigida en el Pan-
teón General de Mérida.

Lo relevante es que el gobierno 
de México decretó 2024 como Año 
de Felipe Carrillo Puerto, de tal 
forma que el entonces presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
asistió el pasado 4 de enero al 
municipio donde nació el caudillo, 
Motul, para recordar el centena-
rio de su muerte e inaugurar obras 
de mejoramiento del museo alu-
sivo al prócer.

En el campo de la cultura y las 
artes la figura de Carrillo Puerto 
se agiganta tras el estreno - a ni-
vel nacional- los pasados día 18 
y 20 de octubre de la Sinfonía en 
La menor Del destino al ideal que 
creara el compositor noruego Hal-
fdan Jebe (1868-1937) en memoria 
de quien fuera el primer goberna-
dor socialista de Yucatán. 

Jebe llegó a Yucatán en 1923 y 
durante su estancia conoció el ra-
dicalismo imperante del gobierno 
de Carrillo Puerto, en el que hubo 
reformas importantes como la im-
plantación de una escuela raciona-
lista y anticlerical, en un contexto 

en que la cultura, la arqueología 
y la música yucateca adquirieron 
especial relevancia. 

Por azares del destino dicha 
sinfonía fue estrenada en 1932 
a nivel mundial en la ciudad de 
Oslo, capital de Noruega, donde 
con ayuda de músicos y patroci-
nadores el autor expresó su reco-
nocimiento a Carrillo Puerto, el 
gobernante emanado del Partido 
Socialista del Sureste, a quien cali-
ficó como El Lenin de América.

La Orquesta Sinfónica de Yu-
catán, bajo la batuta del maestro 
José Areán, presentará dicha sin-
fonía el 26 de octubre en el Teatro 
Juárez de la ciudad de Guanajuato 
dentro del Festival Internacio-
nal Cervantino, espacio en que el 
maestro Enrique Martín Briceño 
dará una conferencia sobre la in-
fluencia que la gestión de Carrillo 
Puerto suscitó en el compositor.

Con esta proyección en el fes-
tival más importante del país y de 
América Latina, el llamado apóstol 
rojo de los mayas pasa a formar 
parte de los próceres de la patria 
que han inspirado a compositores.

En memoria del llamado Pa-
dre de la Patria, Ricardo Castro 
compuso Sinfonía Hidalgo; ins-

pirado en José María Morelos, 
el músico Candelario Huízar 
creó Morelos, Sinfonía y Carlos 
Chávez hizo lo propio con Canto 
a Morelos, en tanto que Carlos 
Jiménez Mabarak a su vez creó 
la Sinfonía Zapata en alusión al 
caudillo del sur.

Alberto Villalpando com-
puso la Sinfonía Villa en honor 
al Centauro del Norte; Felipe 
Villanueva el Himno a Juárez 
y Ricardo Castro Sinfonía Juá-
rez, en tanto que Jesús Estrada 
creó para Lázaro Cárdenas el 
Himno a Cárdenas y Candelario 
Huízar la Sinfonía Cárdenas y 
el compositor Felipe Villanueva 
escribió el Himno a Zaragoza en 
alusión al vencedor de la Batalla 
de Puebla.

Estos son sólo algunos ejem-
plos, ya que hay más compositores 
y obras dedicadas a los héroes de 
México. En este contexto, la mú-
sica ha sido una forma importante 
de honrar y recordar a aquellos 
que han contribuido a la historia 
y la identidad del país.

En las memorias de la música 
hay obras que fueron tocadas en 
momentos de gran importancia 
como Mozart lo hizo con su Ré-

quiem Mass (K. 626) en el funeral 
de Napoleón Bonaparte, en tanto 
que la Marcha Fúnebre (Piano So-
nata No. 2) de Chopin fue interpre-
tada en su muerte, así como en las 
exequias de Winston Churchill.

La Sinfonía No. 3 Eroica 
de Beethoven fue tocada en 
los funerales de Lord Byron 
y Albert Einstein; el Réquiem 
Alemán de Brahms en los ve-
lorios de Abraham Lincoln y 
Robert Kennedy; el Te Deum 
y Réquiem de Verdi fueron in-
terpretados en el funeral del 
propio compositor y del gran 
tenor Enrico Caruso.

El Réquiem de Fauré se escuchó 
en el funeral de Diana, Princesa 
de Gales, lo mismo el Adagietto 
de la Sinfonía No. 5 de Mahler en 
las exequias de Leonard Bernstein 
y Adagio de Samuel Barber en 
los sepelios y entierros de John F. 
Kennedy y Martin Luther King.

De esta manera la música ha 
permitido crear una atmósfera de 
hondo sentimiento en torno de 
personajes de la historia, además 
de rendir homenaje a quienes ya 
brillan en la eternidad.

jesus.comuna@gmail.com

Felipe Carrillo Puerto se suma a los próceres 
que han inspirado a compositores de la música

JESÚS MEJÍA

▲ “La Orquesta Sinfónica de Yucatán, bajo la batuta del maestro José Areán, presentará la Sinfonía en 
La menor Del destino al ideal el 26 de octubre en el Teatro Juárez de la ciudad de Guanajuato dentro del 
Festival Internacional Cervantino”, en honor al llamado apóstol rojo de los mayas. Foto INEHRM

Jebe llegó a Yucatán 

en 1923 y durante su 

estancia conoció el 

radicalismo imperante 

del gobierno de 

Carrillo Puerto
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E
l diario italiano Il Manifesto 
publicó una crónica sobre 
el sepelio del padre Marcelo 
Pérez Pérez, asesinado a tiros 

por sicarios el pasado 20 de octubre 
en San Cristóbal de Las Casas: Los 
gritos de “el pueblo unido jamás será 
vencido” y “Marcelo vive, la lucha 
sigue”, llenaron primero la iglesia 
de Guadalupe y luego las calles de 
San Cristóbal de Las Casas. Descrito 
como un acérrimo defensor de los 
derechos humanos que desde el 
2021 venía denunciando, a través 
de marchas y romerías, el aumento 
de la violencia a manos del crimen 
organizado en Chiapas, Marcelo 
fue ejecutado por un sujeto armado 
que le disparó al apostarse junto a 
la ventanilla del conductor de su 
auto. Dicho sicario llegó a pie, apro-
vechando que el padre acababa de 
abordar su auto y le disparó a que-
marropa en varias ocasiones a través 
de la ventana de su camioneta, del 
lado del conductor, luego de oficiar la 
misa en la iglesia del barrio Cuxtitali. 
Después, el asesino huyó a pie y ha-
bría abordado una motocicleta para 
darse a la fuga junto a otra persona.

En efecto, el pasado domingo 
20 de octubre fue asesinado a 
balazos el padre Marcelo Pérez 
Pérez, un sacerdote descrito, se-
gún Il Manifesto como rebelde, un 
hombre justo, de los que siempre 
quisieron construir “el cielo” en 
la tierra. “Su sueño es nuestra re-
volución, la construcción de un 
mundo mejor”, según dice el Nodo 
Solidario en Facebook.

En la nota de Andrea Cegna, 
“llorando por él y acompañando el 
féretro hasta San Andrés Larraín-
zar, la comunidad donde nació en 
1974, famosa por los Acuerdos de 
San Andrés entre el gobierno y el 
Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN), no sólo estaba la 
comunidad católica. Frente y den-
tro de la iglesia había activistas y 
activistas sociales, representantes 
de comunidades indígenas organi-
zadas, había periodistas llorando, 
había feligreses, había rabia, emo-
ción, memoria y ganas de no de-
jar de luchar. Hubo unión entre 
catolicismo y lucha social, hubo 
cantos religiosos y coros históricos 
de movimientos revolucionarios. 
Estaba la parte progresista y movi-
mentista de la ciudad y estaban las 
comunidades donde Marcelo había 
dejado su huella. La mezcla polí-
tico/cultural/social que fue parte 
del humus que permitió al EZLN 
crecer y tomar las armas en 1994”.

Pero además de Il Manifesto, 
el vil y cobarde asesinato del pa-
dre Marcelo Pérez, llegó también 
a las páginas del diario oficial de 
la Santa Sede, L’Osservatore Ro-
mano, luego de que su repentina 
muerte violenta fue mencionada 
en el Vaticano con profunda in-
dignación y dolor.

En efecto. Durante la XV Con-
gregación General del Sínodo de 
los Obispos que se lleva a cabo en 
el Vaticano se expresó “el dolor de 
la Iglesia y del pueblo mexicano 
apenas se conoció la noticia del 
asesinato del sacerdote Marcelo 
Pérez Pérez, párroco de la parro-
quia de Cuxtitali en San Cristó-
bal de Las Casas, en el Estado de 
Chiapas en México”. 

El diario del Vaticano, 
L’Osservatore Romano, en una 
nota de Renato Martínez, dio a 
conocer que se recitó por él una 
oración por el descanso eterno: “El 
padre Marcelo fue un luchador 
por la paz, un hombre que buscó 
el diálogo, la paz y la justicia para 
los más pobres. Él mismo era indí-
gena, era tzotzil, y había dedicado 
su vida a estar con los últimos y 
a buscar el diálogo, el encuentro, 
la reconciliación en comunidades 
donde había divisiones”.

Así lo dijo sor María de los Dolo-
res Palencia, religiosa mexicana de 
la Congregación de las Hermanas de 
San José y presidenta delegada de la 
XVI Asamblea General Ordinaria del 
Sínodo de los Obispos: El hecho de 
que el padre Marcelo haya sido asesi-
nado, según la religiosa, “es una señal 
más de que hay quienes están intere-
sados en que la gente esté dividida y 
que no reine la paz y la justicia”.

Según L’Osservatore Romano, la 
madre Dolores Palencia dijo tam-
bién que “Chiapas se ve fuerte-
mente afectado por el fenómeno 
de la migración forzada”. 

El estado de Chiapas – explicó 
sor Palencia– tiene tres diócesis: 
“Tuxtla, Tapachula y San Cristóbal 
de las Casas. Es un estado fronte-
rizo con Guatemala, donde hay un 
continuo y frecuente ingreso de mi-
grantes de muchos países, no sólo 
de América del Sur, sino también de 
Asia, África y Europa del Este.” Es 
“una presencia muy masiva”, y “una 
migración forzada” porque “se ven 
obligados a salir de sus países, son 
personas que llegan con muchas 
carencias y mucho sufrimiento”.

Asimismo, L’Osservatore Romano 
consigna que la religiosa comentó 
que Chiapas es también un estado 
con una enorme población indígena, 
con muchos pueblos originarios y 
diferentes etnias, “pueblos que tradi-
cionalmente han vivido en la margi-
nación, en la pobreza, que han pade-
cido todas las carencias que pueden 
existir en estas condiciones” y que 
ahora está plagada de drogas y de un 
extractivismo deshumanizado. Esto 
también ocurre en otros estados de 
México y en muchos otros lugares, 
continuó la monja: “donde hay una 
fuerte concentración de violencia de-
bido a la lucha por el territorio entre 
los cárteles de la droga. Una presencia 
muy fuerte en México, lamentable-
mente, y esto implica muchas cosas”. 

En cuanto a “la instalación de 
grandes industrias, mineras y ex-
tractivas, y otras”, en el momento en 
que surgen son “las que imponen su 
forma de actuar a las poblaciones, 
los verdaderos dueños de estas tie-
rras”. Aquí, por tanto, “la presencia 
de estos grupos, ya sea por drogas 
o por extractivismo, genera violen-
cia, divisiones, secuestros, robos, 
provoca migraciones internas, pero 
también desconfianza entre pue-
blos hermanos que han convivido 
durante mucho tiempo y ahora es-
tán generando a luchas de poder 
que son muy peligrosas”.

Según la nota de L’Osservatore 
Romano escrita por Renato Mar-
tínez, la monja mexicana explicó 
la necesidad de alzar la voz por 
todos aquellos que no pueden 
hacerlo y sobre todo pide que el 
asesinato del padre Marcelo no 
quede impune y que no se olvide 
lo que sucede en estos territo-
rios. “Creo que la conciencia está 
creciendo en la sociedad civil or-
ganizada, así como en las distin-
tas Iglesias. Necesitamos gritar 
y hacer que el mundo también 
comprenda que en algunas situa-
ciones actuamos contra la huma-
nidad y también contra la crea-
ción, contra nuestra casa común”.

Como hemos dado a conocer 
en días pasados, tanto la nomen-
clatura de la Iglesia mexicana, así 
como in primis la Compañía de Je-
sús, han denunciado con mucha 
fuerza el crimen. La Conferencia 
Episcopal de México solicitó ofi-
cialmente una reunión con la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum. De 
hecho, llama la atención que el ase-
sinato del padre Marcelo unió a las 
jerarquías católicas históricamente 
fragmentadas del país y rompió la 
narrativa del gobierno basada en 
la negación de la violencia en Chia-
pas, como ya denunciaban decenas 
de ONG y centros de derechos hu-
manos, añade Il Manifesto.

De hecho, es de esperarse que el 
Papa Francisco se pronuncie pronto 
sobre esta otra muerte violenta de 
un sacerdote en México. Cabe re-
cordar que los sacerdotes jesuitas, 
Javier Campos Morales, Joaquín 
César Mora y un civil fueron ejecu-
tados el 20 de junio de 2020 dentro 
de un templo de la comunidad de 
Cerocahui en el municipio de Uri-
que, Chihuahua. Durante el sepelio 
de los jesuitas, la comunidad jesuita 
reiteró al entonces presidente An-
drés Manuel López Obrador que 
era necesario revisar su proyecto 
de seguridad pública, pues hoy “los 
abrazos ya no nos alcanzan para 
cubrir los balazos”.

Al presidir la homilía en el acto 
protocolario, el sacerdote Javier El 
Pato Ávila afirmó ese día que hoy 
en el país “no vamos bien y esto 
es un clamor popular; este evento 
lamentablemente no es aislado en 
nuestro país, un país invadido por 
la violencia y por la impunidad”.

Veremos qué dice al respecto el 
Papa y sobre todo qué acciones rea-
lizará la Iglesia Católica Mexicana 
luego de la muerte del padre Mar-
celo Pérez. Todo indica que habrá 
radicalización de posiciones.

X: @infolliteras

Oración en el Vaticano por muerte del padre Marcelo

EDUARDO LLITERAS

▲ “No vamos bien y esto es un clamor popular; este evento lamentablemente no es 
aislado en nuestro país, un país invadido por la violencia y por la impunidad”. Foto Ap
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▲ El telescopio espacial Hubble de la NASA/ESA ha captado esta imagen 
de IC 3225, una galaxia que parece lanzada desde un cañón y se desplaza 
a toda velocidad como un cometa con una cola de gas. Según informa la 
NASA, Las apariencias pueden ser engañosas con objetos tan alejados de 

la Tierra (IC 3225 está a unos 100 millones de años luz de distancia), pero 
la ubicación de la galaxia sugiere algunas causas de esta escena activa, 
porque IC 3225 es uno de los más de 1 mil 300 miembros del cúmulo de 
galaxias de Virgo. Foto NASA
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La empresa emergente 
china de cohetes Deep 
Blue Aerospace anunció 
recientemente que planea 
realizar vuelos suborbitales 
comerciales en 2027, y ha 
proyectado un precio del 
boleto de alrededor de 1.5 
millones de yuanes.

Los vuelos suborbitales 
durarán aproximadamente 
12 minutos, tiempo durante 
el cual la nave espacial vo-
lará a una altitud de 100 
kilómetros pero no entrará 
en órbita, según Deep Blue.

La nave espacial tripulada 
tiene seis ventanas panorá-
micas, puede acomodar hasta 
seis pasajeros y está diseñada 
para ser usada más de 50 ve-
ces, informó la compañía.

Asimismo, detalló que 
su altura es de aproximada-
mente 4 metros y posee un 
diámetro máximo de 3.5 me-
tros, así como un peso al des-
pegue de 7.9 toneladas. Se es-
pera que ascienda a altitudes 
de entre 100 y 150 kilómetros, 
proporcionando una expe-
riencia de gravedad cero que 
durará hasta cinco minutos.

El jueves, durante una 
actividad de transmisión en 
vivo de comercio electró-

nico, la compañía vendió por 
adelantado dos boletos para 
sus vuelos de 2027. Cada bi-
llete tuvo un precio rebajado 
de un millón de yuanes.

Los compradores exito-
sos pagaron un depósito de 
50 mil yuanes por boleto, 
pero Deep Blue exige que 
los clientes interesados fir-
men contratos por fuera de 
las plataformas en línea y 
visiten la empresa antes de 
realizar su pago final.

Esta firma emergente pla-
nea someter su cohete Ne-
bula-1 a múltiples pruebas de 
recuperación y reutilización 
en 2025, y completar docenas 
de ensayos de su combina-

ción de nave espacial tripu-
lada y cohete en 2026.

El Nebula-1, alimentado 
con oxígeno y queroseno, 
es su primer vehículo de 
lanzamiento reutilizable. El 
mes pasado, completó 10 de 
sus 11 tareas clave de verifi-
cación durante su primera 
prueba de vuelo de recupe-
ración vertical a gran alti-
tud, pero experimentó una 
anomalía en la fase final del 
aterrizaje, lo que provocó 
una fractura en su cuerpo.

A pesar de estos resulta-
dos imperfectos, el presidente 
ejecutivo de Deep Blue, Zhao 
Ya, afirma que la prueba ha 
proporcionado datos valio-

sos, al igual que experiencia, 
para ayudar a identificar 
problemas y deficiencias y 
mejorar el rendimiento y la 
confiabilidad del cohete.

Deep Blue ha dicho que 
su decisión de vender boletos 
con tres años de anticipación 
se debe a una profunda con-
ciencia de las complejidades 
y los riesgos involucrados en 
la tecnología de cohetes. La 
compañía se dedica a una 
rigurosa investigación y al 
desarrollo, pruebas exhaus-
tivas y la optimización del 
rendimiento para garanti-
zar que su vehículo espacial 
cumpla con los más altos es-
tándares de seguridad.

Firma china de cohetes, Deep Blue Aerospace, anuncia 
que lanzará vuelos espaciales comerciales para 2027

XINHUA

NANJING

Un astronauta de la 
NASA que permane-
ció hospitalizado breve-
mente después de regre-
sar del espacio fue dado 
de alta, informó la agen-
cia espacial el sábado.

Matthew Dominick, Mi-
chael Barratt y Jeanette 
Epps de la NASA, y Alexan-
der Grebenkin de Rusia 
fueron trasladados en avión 
al hospital para someterse 
a controles médicos adicio-
nales el viernes después de 
caer en paracaídas al golfo 
de México frente a la costa 
de Florida a bordo de una 
cápsula SpaceX.

Tres fueron dados de 
alta y regresaron a Hous-
ton. Un astronauta de la 
NASA, que no fue identi-
ficado, fue puesto bajo ob-
servación por un problema 
médico no especificado. 
Citando la privacidad del 
paciente, la agencia espa-
cial se negó a identificar 
al astronauta ni a revelar 
detalles sobre su condi-

ción, si bien indicó que el 
astronauta goza de “buena 
salud” y que “reanudará el 
reacondicionamiento nor-
mal posterior al vuelo con 
los otros miembros de la 
tripulación”.

La tripulación llegó a la 
Estación Espacial Internacio-
nal en marzo y debió volver 
a la Tierra hace dos meses. 
Pero el viaje de regreso se 
retrasó por fallas de la nueva 
cápsula de astronautas Star-
liner de Boeing y posterior-
mente por las malas condi-
ciones climáticas causadas 
por el huracán Milton.

Dan de alta a astronauta que permaneció 
hospitalizado tras regresar del espacio
El cosmonauta fue puesto bajo observación por un problema médico no especificado

AP

NUEVA YORK

El viaje de 

regreso se retrasó 

por fallas de la 

nueva cápsula 

de astronautas 

Starliner de 

Boeing

▲ Tres astronautas de la NASA y uno más originario de Rusia fueron trasladados en avión al hospi-
tal para someterse a controles médicos después de caer en paracaídas al golfo de México. Foto Ap
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Cristo Fernández actor 
de la serie Ted Lasso y de 
la nueva entrega del sim-
bionte Venom, presentó en 
el 22 Festival Internacional 
de Cine de Morelia la cinta 
jaliscience Corina fuera de 
competencia, donde com-
parte créditos con Naian 
González Norvind, Laura 
de Ita y Ariana Candela Mi-
chel, bajo la dirección de 
Urzula Barba Hopfner.

En charla con La Jor-

nada, Cristo menciona que 
Corina: “Es una película 
que me llena de mucho 
orgullo, que habla sobre 
salir de la zona de confort, 
romper barreras y esque-
mas que se nos imponen; 
acabar con paradigmas 
conlleva que grandes co-
sas sucedan en la vida”.

La cinta aborda la histo-
ria de Corina, quien tiene 20 
años y no sale de su casa más 
que para trabajar en una edi-
torial que se encuentra en la 
colonia donde vive. Después 
de cometer un grave error 
con el final de la saga de li-
bros más afamada de la em-
presa, Corina deberá vencer 
sus miedos con ayuda de Car-
los y emprender un viaje en 
búsqueda de una misteriosa 
escritora para salvar su tra-
bajo y el de sus compañeros.

Cristo desarrolló su gusto 
por la actuación en la escuela 
donde, confesó en entrevista 
para La Jornada, comencé ha-
cer mis cortometrajes en la 
escuela de comunicación de 
Guadalajara, Jalisco, los que 
escribía, dirigía y actuaba. 
Realmente eso me mantuvo 
activo muchos años aunque 
no fueron proyectos profe-
sionales. También juguéfut-
bol con Los Tecos de la UAG 

pero las lesiones me aparta-
ron de ese sueño, y a pesar 
de que nadie en mi familia 
tiene una vena artística, me 
impulsaron a estudiar, por 
eso me fui a Inglaterra.

Específicamente, Cristo se 
alojó en la ciudad de Londres 
para estudiar una maestría 
en actuación: “Ahí me llegó 
la oportunidad, donde el des-
tino hizo que interpretara a 
un futbolista mexicano, así 
llegué a la serie Ted Jasso”, 
despejó la incógnita el joven 
tapatío quien en la serie in-
terpreta a Dani Rojas.

Ya con este importante 
papel, Cristo se alió con su 
hermana Paloma para fun-
dar la casa productora Es-
péctrum MX Films, que han 
estado desarrollando, y ya 
cuenta con varios proyectos 
como éste que presenta en el 
FICM, Corina, en coproduc-
ción con Mandarina Cine y 
Cobra Films.

Cristo Fernández men-
ciona que en estos tres pape-
les que ha hecho en Venom, 

Corina y Ted Lasso: “Me voy 
desprendiendo poco a poco 
y es parte del proceso de 
crearme mis oportunidades, 
interpretar varios personajes 
ese es el reto”.

Cristo no ahondó mucho 
sobre Venom pero consideró: 
“Ahí está para que la vean este 
fin de semana. Es una gran 
oportunidad que me hayan 
echado el lente para el uni-
verso Marvel, lo agradezco 
mucho, esperamos que el pú-
blico apruebe mi actuación”.

Como se esperaba, la cinta 
Sujo, dirigida por Fernanda 
Valadez y Astrid Rondelo, se 
llevó el Premio a la Mejor Pe-
lícula de Ficción de la 22 edi-
ción del FICM. Su reflexión 
de las causas que llevan a los 
jóvenes a caer en la telaraña 
del crimen organizado y del 
narcotráfico, pero con un giro 

de cómo la educación puede 
transformar su destino. Esta 
película se alzó también con 
los premios a la Mejor Direc-
ción y al Mejor Guion, este 
último se lo dedicaron al pe-
riodista de La Jornada, Javier 
Valdez, porque “siempre nos 
harás falta”.

Un cuento de pescadores, 
de Edgar Nito, fue reconocida 
con una mención honorífica 
en la categoría principal.

Mejor Actriz Mexicana fue 
para debutante Diana Laura 
Di por su trabajo de la lumi-
nosa cantante punk en la cinta 
Violentas mariposas, mientras 
que en el equivalente mascu-
lino el premio se lo llevó An-
drés Revo por su actuación en 
Hombres íntegros.

Hubo dos premios del 
público para el Mejor Largo-
metraje Internacional: Flow 
de Gints Zilbalodis y para la 
cinta mexicana La cocina, de 
Alonso Ruizpalacios.

Corina habla sobre como romper barreras 
y estigmas impuestos: Cristo Fernández
JORGE CABALLERO

MORELIA

En la exposición Posada: La 

vida no vale nada… Y la hoja 

suelta un centavo, el caricatu-
rista Gonzalo Rocha, no sólo 
rinde homenaje al legenda-
rio grabador e ilustrador José 
Guadalupe Posada, sino que 
también es un encuentro con 
el ícono de la gráfica nacio-
nal, a quien conoció a los 10 
años, cuando leyó una his-
torieta de Los agachados, de 
Eduardo del Río Rius.

“Posada era más que un 
impresor: sabía todos los 
vericuetos de cómo hacer 
tecnologías nuevas, de sus 
máquinas, y es el único que 
logró un sello muy dife-
rente, porque al ver a los 
otros caricaturistas de su 
época que no se desvincu-
lan tanto de un periódico 
francés o inglés, Posada, 
aunque también toma esa 

influencia, sus ilustraciones 
son otra cosa”, destaca.

“Cuando vemos la Ca-
trina, sabemos que eso no 
lo puede hacer más que un 
mexicano. A eso rindo ho-
menaje con serigrafías”, ex-
plicó el caricaturista de La 

Jornada en la inauguración 
de la muestra, que se realizó 
en la Cabaña 1 del Complejo 
Cultural Los Pinos.

Comentó que en su novela 
gráfica acerca de José Gua-
dalupe Posada, de la cual se 
incluyen unas serigrafías en 
la exposición, reflexiona sobre 
las tres grandes imágenes que 
tienen los mexicanos: el águila 
y la serpiente, la Virgen de 
Guadalupe y la Catrina.

La novela gráfica Posada: 

La vida no vale nada… Y la 

hoja suelta un centavo, que 
da título a la exhibición, se 
presentará el 2 de noviem-
bre a las 12 horas en la ca-
baña 1 del Complejo Cultu-
ral Los Pinos.

Con su obra, Gonzalo Rocha crea una 
biografía de José Guadalupe Posada
FABIOLA PALAPA QUIJAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La novela gráfica Posada: La vida no vale nada, que da título a la exhibición, se presentará el 2 
de noviembre a las 12 horas en la cabaña 1 del Complejo Cultural Los Pinos. Foto Yazmín Ortega
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En plena madurez musical 
y libertad creativa, La Cas-
tañeda pone fin a un ciclo 
de 35 años de hacer historia 
con su manicomio artístico 
y experimental sonoro que 
se convirtió en un referente 
del rock nacional.

La banda integrada ac-
tualmente por Salvador 
Moreno (vocalista), los her-
manos De León, Omar (te-
clados) y Oswaldo (guitarra) 
luego de anunciar su despe-
dida, se encuentra en una 
gira que terminará en 2025, 
con fechas que ya tenían 
agendadas tanto en el país, 
como en el extranjero.

Una de esas presentacio-
nes, es en el contexto del 
festival Noventeando Rock 
Fest, un evento que rindió 
homenaje a icónicas bandas 
de rock de la década de los 
años 90, que se efectuó ayer 
en el Centro Cívico de Eca-
tepec con la presencia de la 
Cuca, Kenny y los Eléctri-
cos, Radio Kaos y un tributo 
especial a Santa Sabina, con 
algunos de los miembros 
originales de la banda, a la 
cual perteneció la inolvida-
ble Rita Guerrero.

En 35 años, La Casta, 
como también se le llama 
al grupo, mantuvo un estilo 
musical único, con fusión 
de ritmos como el jazz, ska 
y el hard rock, enfatizando 
su visión artística en torno 
a la locura. De hecho, su 
nombre alude al mítico ma-
nicomio, de negras y miste-
riosas historias, el cual fue 
inaugurado en el porfiriato 
y clausurado en 1968. De 
su repertorio, quedaron in-
mortalizados temas como 
Noches de tu piel, Cenit, El 

loco, La transfusión y La es-
pina, entre otras, que se en-
trelazaron con su estilo os-
curo y teatral, que deja una 
huella en el rock alternativo 
mexicano.

Sobre la despedida de 
La Casta, Omar De León, 
contó a La Jornada: Vamos 

a cerrar un ciclo, ha sido 
muy intenso en más de 
tres décadas; necesitamos 
hacer una pausa, tomar 
un respiro y hay muchos 
proyectos personales que 
se han tenido que quedar 
guardados, incluso familia-
res. Todo se ha quedado 
a un lado por la banda y 
llega un momento en que 
se requiere tiempo para 
tener una vida personal; 
no estamos enemistados ni 
tenemos fricciones, pero 
claro que hay diferencias 
normales luego de una 
convivencia de 35 años.

Ahora estamos, agregó, 
en un momento superligero 
y padre, pero con muchos 
compromisos por cumplir, 
pero cada uno tiene distin-
tas necesidades y más que 
irnos, queremos tener una 
pausa. Sobre esto se han di-
cho cosas, pero en un co-
municado mencionamos 
que este cierre de ciclo era 
un acuerdo entre nosotros 
y que no se prestara a otras 
interpretaciones, porque 
luego inventan un chorro 
de historias.

Esta gira de cierre implica 
el año que viene; ahora esta-
mos todavía con los festejos 
del 35 aniversario, que inició 
a principios de 2024, hace un 
mes estuvimos en el Pepsi 
Center WTC y todavía hay 
muchas plazas por visitar en 
el contexto del mismo festejo.

De León, dijo que en el 
Noventeando Rock Fest, 
compartimos escenario con 
bandas con las que hemos 
estado en giras muy inten-
sas; estuvimos contentos 
de ir a Ecatepec porque el 
centro cívico es un lugar 
icónico, además de estar ar-
tel. La verdad, estamos dis-

frutando mucho todos los 
conciertos.

La música, un sueño, 
una necesidad

El músico recordó que La 
Casta, desde sus inicios se 
desarrolló de manera au-
togestiva; cuando empeza-
mos las disqueras no es-
tuvieron interesadas en el 
rock mexicano, los medios 
tampoco tenían apertura 
y no había lugares para to-
car; fue una lucha contra-
corriente, pero en lo único 
que se pensaba y sentía es 
que la música era un sueño 
y una necesidad.

A su memoria llegaron 
otros momentos: Tocamos 
piedra durante varios años 
y después vino una aper-
tura en la cual el público se 
comenzó a interesar por una 
música con identidad propia 
y nacional. Hasta entonces 
se abrieron las disqueras, los 
medios y nos tocó ser parte 
de esa transformación. Uno 
de los mayores aportes de 
La Castañeda y de la otras 
bandas que conformamos 

esa generación es de haber 
sido parte de una transición, 
de la apertura de empresas 
discográficas, tras lo cual se 
abrieron las puertas para 
más cosas.

Entre los obstáculos que 
atravesaron, destacó, que fue 
ir contra la caída estrepitosa 
de las mismas compañías 
disqueras, pero por la pirate-
ría y las nuevas tecnologías; 
todo se volvió un silencio en 
el que las agrupaciones tu-
vimos una pausa obligatoria 
y luego volver a reconstruir 
lo cual sucedió a finales de 
la década de los años 90; en-
tonces la era digital empe-
zaba y fue rápido en que nos 
cambió la vida de mil ma-
neras. Todos nos adaptamos 
y transformarnos; ahora son 
las plataformas las modernas 
compañías disqueras. En los 
años 80 había discos de vinil, 
después los cassettes, cedés 
al Bluray y ahora predo-
mina lo digital. Esto no para 
y hay que adaptarse como 
lo hemos hecho. Ésta ha sido 
nuestra capacidad para so-
brevivir y de no ser abatidos 
por las modas, así como de 
la misma manera lo han su-
perado otras agrupaciones. 
El rock sigue estando ahí, se 
mantiene y es como la piedra 
más fuerte de otros géneros.

La Castañeda, en cuyo 
inicios combinó las facetas 
de sus músicos, en el teatro 
independiente, la danza y 
artes plásticas, siempre tuvo 
como convicción: No quere-
mos ser una banda más de 
rock, con el cabello largo; 
intentamos experimentar 
y seguimos haciéndolo; in-
cluso cuando se consolidó el 
nombre del grupo que hacía 
referencia a un manicomio, 
pero dio cabida a todos lo 
que queríamos expresar y 
montar en un escenario.

La despedida de La Casta, 
incluye más fechas hasta 
el siguiente año, cuando el 
manicomio artístico se des-
pida de este concepto de 35 
años de locuras y protesta 
creativa, en los que desde su 
origen buscó no parecerse a 
nadie ni tener etiquetas.

Concluye La Castañeda su experimental 
sonoro y manicomio artístico de 35 años
La banda de rock se encuentra en una gira de despedida que terminará en 2025

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

MÉRIDA

▲ “Vamos a cerrar un ciclo, ha sido muy intenso en más de tres décadas; necesitamos ha-
cer una pausa, tomar un respiro y hay muchos proyectos personales que se han tenido que 
quedar guardados”, reveló el tecladista Omar De León. Foto Roberto García Ortiz

“Ahora estamos 

todavía con los 

festejos del 35 

aniversario, que 

inició a principios 

de 2024”
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Sainz gana el GP de México y 
se aprieta la pelea por el título

Con una dominante ac-
tuación, el piloto español 
Carlos Sainz conquistó el 
domingo un Gran Premio 
de México que vio cómo se 
cierra más la pelea por el 
campeonato del mundo de 
pilotos entre Max Verstap-
pen y Lando Norris.

Norris, de McLaren, 
aprovechó un error de 
Charles Leclerc y terminó 
segundo para totalizar 315 
puntos que le sirven para 
acercarse a 47 de Verstap-
pen (362), quien sumó su dé-
cima carrera sin poder ga-
nar luego de terminar sexto.

Con su tercer sitio, Le-
clerc acumula 291 unida-
des y sigue en la contienda 
al mantenerse tercero en 
el campeonato de pilotos 
cuando restan cuatro ca-
rreras en el calendario de la 
temporada. 

Sainz, quien la víspera 
ganó su primera “pole” 
de la  campaña, dominó 
la prueba casi de princi-
pio a fin para conquistar 
el cuarto triunfo de su ca-
rrera y segundo de este año 
luego del Gran Premio de 
Australia. “He notado todo 
el fin de semana que podía 
hacerlo, tenía a mi fami-
lia aquí y quería hacerlo 
delante de ellos y más sin-
tiendo el apoyo de esta afi-
ción que es increíble”, dijo 

Sainz. “Si hubiera tenido 
que elegir un sitio para ga-
nar con Ferrari habría sido 
México, donde siempre me 
he sentido como en casa”.

Ferrari puso dos pilotos 
en el podio por segunda 
semana consecutiva. El do-
mingo pasado en Austin, 
Leclerc fue primero y el vo-
lante español, segundo.

Gracias a eso, la escude-
ría italiana se posiciona en 
el segundo sitio en el cam-
peonato de constructores 
con 537 y relegó a Red Bull 
al tercer sitio con sus 512 
unidades. McLaren sigue 
en punta con 566.

El mexicano Sergio Pé-
rez alargó su fin de semana 
de pesadilla al terminar en 

el 17o sitio, complicando 
más su futuro con Red Bull.

Al arranque de la 
prueba parecía que las co-
sas podrían ser diferentes 
para la escudería austriaca. 
El neerlandés, quien había 
ganado cinco veces en Mé-
xico, partió segundo en la 
parrilla y rebasó de inme-
diato a Sainz para tomar la 
punta, pero un accidente de 
Yuki Tsunoda en la recta 
provocó banderas amari-
llas y en la reanudación el 
español retomó el primer 
lugar en la novena vuelta.

En esta ocasión no se 
estrelló a las primeras de 
cambio como hace un año, 
pero “Checo” fue penali-
zado casi al arranque de la 

carrera y terminó en úl-
timo sitio entre los pilotos 
que completaron la prueba 
en el Autódromo Herma-
nos Rodríguez.

“Fue un fin de semana 
complicado, mi peor gran 
premio porque el año pa-
sado choqué yendo pri-
mero”, dijo Pérez. “Siempre 
lo he dicho, mi sueño es 
ganar el Gran Premio de 
México y lo volveré a in-
tentar el año próximo”.

Pérez vive bajo un intenso 
escrutinio y se especula que 
podría perder su asiento con 
Red Bull a pesar de que firmó 
una extensión apenas en 
junio. El acuerdo tiene cláu-
sulas de desempeño que po-
drían costarle el trabajo.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 El piloto de Ferrari, Carlos Sainz, luego de imponerse en el Gran Premio de México. Foto Ap

Fin de semana de pesadilla para Checo, quien termina en el lugar 17

Emotivo homenaje a Fernando Valenzuela antes del arranque de la Serie Mundial
Los Ángeles.- Fernando Va-
lenzuela estuvo en la mente 
de los Dodgers y los Yanquis 
de Nueva York el viernes, ho-
ras antes del juego inaugural 
de la Serie Mundial.
Un altar informal ante el letrero 
que da la bienvenida a los afi-
cionados al Dodger Stadium 
se formó desde el martes, 
horas después de la muerte 
del ex lanzador y aún seguía 
ahí tres días más tarde. Gran-
des arreglos florales en azul 

y blanco formaban el “34”, su 
número de “jersey”, y estaban 
colocados en la esquina cerca 
de la entrada al estadio.
Un video mostró los momen-
tos más memorables en la ca-
rrera del “Toro” antes del par-
tido. Un mariachi procedente 
de su natal Sonora interpretó 
música mientras las pantallas 
gigantes mostraban fotos del 
legendario serpentinero.
La armonía de trompetas y 
violines fue de la tristeza de 

“Amor Eterno”, de Juan Ga-
briel, a la alegría desafiante 
de “El Rey”, de José Alfredo 
Jiménez.
Las banderas del parque se 
izaron a media asta. Durante 
un minuto de silencio, los afi-
cionados cantaron “Fernando”, 
en honor de Valenzuela previo 
al primer lanzamiento.
Ni Orel Hershiser ni su tam-
bién ex compañero Steve Ye-
ager se encargaron del primer 
pitcheo. En vez de ello, Her-

shiser colocó la pelota en la 
parte posterior del montículo, 
donde se había pintado el nú-
mero 34.
Linda, la esposa de Valen-
zuela, lo mismo que sus cua-
tro hijos, se unieron al má-
nager Dave Roberts mientras 
los Dodgers formaban fila a lo 
largo de la raya de la antesala, 
antes de que Brad Paisley 
interpretara el himno nacional.

AP

Ciudad de México.- ¿Quién 
detiene a Cruz Azul?
Ángel Sepúlveda y el uruguayo 
Ignacio Rivero anotaron en el 
arranque del partido y La Má-
quina derrotó el sábado 2-0 a 
los Pumas, con lo cual quedó 
cerca de asegurar el primer 
puesto para la liguilla del tor-
neo Apertura de la Liga Mx.
Los celestes conquistaron su 
sexto triunfo consecutivo.
Con el resultado, Cruz Azul 
acumula 37 puntos, seis más 
que su escolta Toluca, que se 
impuso 3-1 a Necaxa el do-
mingo, cuando restan tres fe-
chas en el calendario regular.
Adicionalmente, el equipo di-
rigido por el argentino Martín 
Anselmi continúa en paso para 
romper el récord de puntos en 
torneos cortos de 17 fechas 
que es de 41. 
En otros resultados, Puebla 1, 
Chivas 0; León 4, Querétaro 0; 
Tigres 1, Pachuca 1.

Los Jefes derrrotan 
27-20 a los Raiders y 
se colocan con 7-0 en 
la NFL

Patrick Mahomes pasó para 
262 yardas y dos touchdowns 
y los Jefes, dos veces campeo-
nes de la NFL, se mantuvieron 
invictos al superar 27-20 a los 
Raiders en Las Vegas. Kan-
sas City (7-0) alargó su racha 
de triunfos a 13, incluyendo 
playoffs.

Con doblete de Yildiz, 
Juventus rescata un 
empate 4-4 ante el 
Inter de Milán

Kenan Yildiz ingresó de cambio 
para ayudar a la Juventus a 
salvar un empate de 4-4 ante el 
Inter de Milán en un altamente 
entretenido Derby de Italia.
Yildiz entró a los 61 minutos 
con el partido 4-2 y cuando el 
Inter se dirigía a un importante 
triunfo. Sin embargo, el ado-
lescente de 19 años anotó un 
doblete.

AP Y DE LA REDACCIÓN

El líder Cruz Azul, 
que venció a los 
Pumas, se acerca a 
un récord de puntos 
en la Liga Mx
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Después de un clásico ins-
tantáneo en el partido in-
augural de la Serie Mundial, 
los Dodgers mostraron su 
poderío sobre la loma y en 
la caja de bateo para tomar 
ventaja de 2-0 en la final de 
las Grandes Ligas por pri-
mera vez desde 1988, cuando 
vencieron en cinco juegos a 
los Atléticos de Oakland.

Los angelinos tienen un 
equipo más completo y con 
mayor profundidad que los 
Yanquis y eso quedó claro 
en los primeros dos encuen-
tros, los cuales ganaron con 
bateo, pitcheo y defensiva. 
Tres jugadores diferentes 
de los Dodgers ya batearon 
jonrón y cinco distintos pro-
dujeron carrera. El conjunto 
que dirige Dave Roberts re-
cibió contribuciones ofensi-
vas de prácticamente todos 
sus titulares, algo muy dife-

rente a lo que ocurrió con 
los Mulos de Manhattan. 
Yoshinobu Yamamoto lanzó 
pelota de un imparable en 
seis entradas y un tercio en 
el segundo desafío.

El juego uno del Clásico 
de Otoño cumplió con las 
enormes expectativas que 
se tienen de este choque 
de titanes. Hubo de todo 
(buen duelo de serpenti-
nas, cuádruples de dos de 
los cinco ganadores del 
MVP en la final, volteretas, 

drama…) y se hizo historia 
con el primer “walk-off” 
“grand slam”. El desenlace 
trajo recuerdos del épico 
bambinazo de Kirk Gibson.

Freddie Freeman se con-
virtió en el segundo jugador 
en la historia de la final que 
conecta un palo de vuelta 
entera para dejar tendido 
al rival, con dos auts y su 
equipo perdiendo. El primero 
fue Gibson en 1988, cuando 
lidiaba con una lesión como 
ahora lo hace Freeman. 

Independientemente del es-
tado de Shohei Ohtani, Aaron 
Judge y los Yanquis necesitan 
empezar a batear si quieren 
comenzar una remontada en 
esta Serie Mundial.

Nueva York consiguió 
cinco carreras en 19 episo-
dios de dos agonizantes de-
rrotas como visitante ante 
los Dodgers de Los Ángeles, 
bateando para .143 con co-
rredores en posición de ano-
tar (14-2), y dejando a 17 en 
los senderos en total.

Quizás un regreso a casa 
desate al opacado Judge y al 
resto de los Bombarderos del 
Bronx cuando la final al mejor 
de un máximo de siete juegos 
se traslade a la Gran Manzana, 
donde los Mulos de Manhattan 
tuvieron récord de 3-1 durante 
los playoffs de la Liga Ameri-
cana. “Hemos atravesado por 
varios momentos difíciles este 
año. Así que creo que ya hemos 
estado ahí”, dijo el dominicano 
Juan Soto. “Sabemos cómo (to-
mar) un par de golpes en el ros-
tro y seguir batallando y seguir 
avanzando. Podemos ir a casa y 
hacer lo nuestro”.

El Clásico de Otoño regresa 
este lunes al Yankee Stadium 
por primera vez desde el 4 de 
noviembre de 2009, cuando 
se disputó el sexto encuentro 
entre Yanquis y Filis. Hideki 

Matsui se voló la barda y pro-
dujo seis carreras esa noche 
para asegurarse los honores 
como el Jugador Más Valioso 
de la serie con Nueva York 
conquistando su 27o campeo-
nato en una victoria de 7-3. 

El pléibol del tercer cho-
que Los Ángeles-Nueva 

York se cantará a las 18:08 
horas (T.V.: ESPN, Fox Sports 
Imagen Televisión); Walker 
Buehler (0-1, 6.00) escalará 
la loma por los Dodgers y su 
contrapelo será Clarke Sch-
midt (0-0, 3.86).

Con el número 34 en la 
loma loma del Dodger Sta-

dium para honrar a Fer-
nando Valenzuela, los an-
gelinos se agenciaron los 
primeros dos partidos, 6-3 
(10 actos) y 4-2. Freddie Fre-
eman bateó un cuadrangu-
lar en cada encuentro.

En las dos anteriores Se-
ries Mundiales entre estas 
históricas franquicias tam-
bién un equipo tomó ven-
taja de 2-0, y en ambas, el 
que obtuvo esa delantera 
perdió la gran final (Dodgers 
en 1978 y Yanquis en 1981).

Mookie Betts y los mo-
narcas de la Liga Nacional, 
que acumulan seis triunfos 
en fila contra los Mulos de 
Manhattan en el máximo 
escenario, están a dos vic-
torias de su segundo título 
en cinco años, y del octavo 
en la historia de la franqui-
cia. Ohtani, quien se dislocó 
parcialmente el hombro iz-
quierdo en un intento de 
robo el sábado, pasó la revi-
sión médica y jugará el lu-
nes por la noche, dijo el má-
nager Dave Roberts a ESPN.

En esta serie, los Bombar-
deros del Bronx son el con-
junto que más necesita que 
sus estrellas brillen y para 
ellos no hay ninguna más 
grande que Judge, quien no 
logra sacudirse sus proble-
mas en octubre. En la serie 
va de 9-1, con seis ponches, 
y en su carrera en postem-
porada batea .199, con 85 
chocolates en 55 desafíos. 

Ohtani es el Jugador 
del Año en las Mayores: 
Sporting News

Luego de que Aaron Judge 
fue reconocido como Jugador 
del Año en Grandes Ligas por 
“Baseball America” y “Base-
ball Digest”, “Sporting News” 
le dio esa distinción a Shohei 
Ohtani, de los Dodgers. La 
publicación en internet otorga 
ese premio desde 1936.
El japonés, quien este año 
inauguró el club de los 50 
jonrones y 50 robos de base, 
se impuso en una votación de 
peloteros, mánagers y ejecuti-
vos de los 30 equipos.
Ohtani también obtuvo el ga-
lardón en 2021 con los Sera-
fines de Los Ángeles. En esa 
campaña brilló en la loma y 
con la majagua.
En la actual Serie Mundial, el 
astro, limitado esta temporada 
a ser bateador designado tras 
una operación de “Tommy 
John” en septiembre de 2023, 
va de 8-1, con una anotada.

Actuaciones históricas 
de Stanton y Freeman

Giancarlo Stanton, de los Yan-
quis, se convirtió en el primer 
jugador en la historia de la pos-
temporada con múltiples rachas 
de cuatro o más encuentros 
con jonrón (cinco en 2020 y 
cuatro este año, la cual terminó 
el sábado), publicó “MLB Stats”.
El dodger Freddie Freeman 
suma cuatro desafíos seguidos 
de Serie Mundial con cuádru-
ple y está empatado con Lou 
Gehrig y Reggie Jackson. Sólo 
George Springer (5) tiene más.

Frente a Brooklyn, 
los Bombarderos 
impusieron récord con 
su quinto título en fila

En 1953, los Yanquis impusie-
ron el récord de todos los tiem-
pos con su quinto título en fila 
luego de superar por quinta 
vez a los Dodgers de Brooklyn 
en la Serie Mundial, esta vez 
por 4-2. Billy Martin bateó .500 
(24-12), con dos bambinazos 
y ocho impulsadas, y Mickey 
Mantle decidió el segundo 
duelo con un jonrón de dos 
carreras en el octavo acto.   

DE LA REDACCIÓN

Un opaco Judge y los Yanquis, 
a despertar en Nueva York

AP Y DE LA REDACCIÓN

NUEVA YORK

Buehler y Schmidt, los abridores para el tercer choque de la Serie Mundial

Los Dodgers tienen una sólida ventaja a base de pitcheo, bateo y defensiva

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Kiké Hernández, durante la práctica del equipo de Los 
Ángeles el domingo en el Yankee Stadium. Foto @Dodgers. 
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El presidente venezolano, 
Nicolás Maduro, afirmó que 
“nadie vetará ni callará a 
Venezuela”, después de que 
su gobierno denunciara que 
Brasil bloqueó el ingreso del 
país a el BRICS durante la 
cumbre que se realizó en la 
ciudad rusa de Kazán.

“No existe fuerza en esta 
Tierra, lo digo, que calle la 
voz de rebeldía y de justi-
cia de Venezuela. Ni hoy, 
ni mañana, ni nunca, na-
die vetará ni callará a Ve-
nezuela y el que lo intente 
se secará”, dijo Maduro sin 
mencionar directamente a 
Brasil, en transmisión por el 
canal estatal.

“Hay quienes en el pasado 
(...) trataron de callar la voz 
de Venezuela y ¿qué pasó 
con los que trataron de callar 
nuestra voz? Se secaron, es-
tán secos, desaparecieron del 
mapa de la historia, cayeron 
en el basural de la historia”.

Por otra parte, el fiscal 
general de Venezuela, Ta-
rek William Saab, puso en 
duda que el presidente de 
Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva, haya sufrido un ac-
cidente doméstico, además 
de acusarlo de usar el hecho 
como “coartada y engaño” 
para impedir el ingreso 
de Venezuela al grupo del 
BRICS (Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica).

“Fuentes directas y cer-
canas desde Brasil me infor-
man que el presidente Lula 
da Silva manipuló un pre-
sunto accidente con el fin 
de no asistir a la reciente 
Cumbre de los BRICS, y que 
tal versión no fue otra cosa 
que un engaño (...)  eludiendo 
su responsabilidad ante el 
presidente (Vladimir Pu-
tin), los demás mandatarios 
asistentes y en particular, el 
presidente Nicolás Maduro”, 
indicó un comunicado.

El funcionario acompañó 
el mensaje con un video “en 
el que aparece Lula sano, 
en uso de sus facultades y 
actuando con total cinismo 
(...) Lula reapareció son-
riente e ileso, quedando en 
evidencia que utilizó dicho 
‘accidente’, para mentirle a 
Brasil, a el BRICS y al mundo 
entero, hecho por el que de-
bería ser investigado”.

De acuerdo con el docu-
mento, “existe gran malestar 
en la izquierda latinoameri-
cana y los movimientos re-
volucionarios del mundo por 
la indigna y nefasta actua-
ción de su gobierno en dicha 
cumbre al vetar y agredir 
cobardemente a Venezuela, 
siguiendo de manera obe-
diente las instrucciones de 
los enemigos históricos de 
nuestros pueblos”.

Por su parte, el ex canci-
ller y asesor de Lula, Celso 
Amorim, declaró que el veto 
tenía que ver con una “rup-
tura de confianza”.

“Nadie vetará ni callará a Venezuela”, 
dice Maduro sobre bloqueo en BRICS

AFP Y SPUTNIK
CARACAS

“Lula da Silva 

manipuló 

un presunto 

accidente con el 

fin de no asistir a 

la Cumbre”

“Reapareció 

sonriente e ileso, 

quedando en 

evidencia (...) 

para mentirle a 

Brasil, a el BRICS”

CHINA, PREOCUPADA POR ARANCELES EN REUNIÓN CON EU

▲ China expresó su preocupación por los 
aranceles estadunidenses y las sanciones re-
lacionadas con Rusia durante una reunión del 
Grupo de Trabajo Económico de ambos países 

en Washington. El viceministro de Finanzas de 
China, Liao Min, también presentó la cesta de 
políticas de estímulo que la segunda mayor 
economía del mundo puso en marcha. Foto Afp

▲ El presidente venezolano, Nicolás Maduro, afirmó que nadie vetará a Venezuela, después 
de que su gobierno denunciara que Brasil bloqueó el ingreso del país al BRICS. Foto Ap

CUMBRE EN LA CIUDAD RUSA DE KAZÁN

El ex canciller y asesor de Lula, Celso Amorim, declaró que el veto tenía que ver 

con una “ruptura de confianza” // Tarek destacó que Brasil debe ser investigado



Luego de la aprobación de 
nuevas reglas para el uso de 
baterías de almacenamiento 
de energía para el Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN) 
–medida necesaria para 
evitar interrupciones en 
el suministro y mejorar la 
integración de las energías 
renovables–, la firma ener-
gética Iberdrola ha visto 
una nueva oportunidad de 
negocio a fin de incursionar 
en el mercado mexicano, re-
velan datos de la empresa de 
capital español.

El 30 de septiembre de 
2021, la Comisión Regu-
ladora de Energía (CRE) 
aprobó en una sesión ex-
traordinaria el acuerdo 
A/113/2024, el cual emite 
disposiciones administrati-
vas para integrar sistemas 
de almacenamiento de elec-
tricidad para el SEN.

En febrero pasado, Iber-
drola cerró la venta de 13 
plantas de energía eléctrica 
a México, que hasta el año 
pasado representaron 55 
por ciento de su negocio en 
el país. Con eso finalizó el 
litigio con la administración 
de Andrés Manuel López 
Obrador, quien en múltiples 

ocasiones calificó de leoni-
nos los contratos de la firma 
española para vender ener-
gía a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). (https://
shorturl.at/ckrsE)

Esta regulación implica 
el uso de baterías para al-
macenar energía, actividad 
que, según el documento, 
no implica generación, pero 

equivale a la misma porque 
retiran o inyectan electrici-
dad, por lo que requiere se 
otorguen nuevos permisos, 
pero también ser acreedor a 
los derechos y obligaciones 
que establece la Ley de la 
Industria Eléctrica.

La importancia de los sis-
temas de almacenamiento 
es que permiten conservar 

la energía generada durante 
periodos de alta produc-
ción para usarla cuando la 
demanda es mayor o si las 
fuentes renovables no cuen-
tan con las condiciones idea-
les para la generación, lo cual 
permite estabilidad en el su-
ministro eléctrico y se utili-
zan menos fuentes fósiles en 
la transición energética, pero 

también resuelven la inte-
rrupción en el suministro.

Debido a esta regulación, 
Iberdrola considera que signi-
fica una oportunidad de ne-
gocio en el país, luego de que 
a principios de año concluyó 
la venta de 13 centrales gene-
radoras de electricidad por 6 
mil 200 millones de dólares 
al fideicomiso Mexico Infras-
tructure Partners (https://
shorturl.at/ckrsE).

La regulación prevé me-
canismos para la remunera-
ción de las baterías que se 
instalen y que sean reque-
ridas por el Centro Nacio-
nal de Control de Energía 
(Cenace), indicó Iberdrola 
en su informe del tercer tri-
mestre de 2024. La firma 
adelantó espera que el Ce-
nace emita la norma secun-
daria para que se ponga en 
práctica la regulación.

México es el segundo país 
que más se acerca a la pari-
dad en el gasto entre artis-
tas masculinos y femeninos, 
reveló el reporte Art Basel 

and UBS Survey of Global 

Collecting 2024.
El porcentaje de gasto en 

mujeres artistas fue inferior 
al de hombres en todas las 
generaciones y regiones en 
2023 y 2024, aunque México 
se acercó a la paridad con 48 
por ciento, justo por detrás de 
Hong Kong, donde quedó en 
partes iguales.

Elaborado por el banco 
de inversión UBS, el reporte 
muestra que 43 por ciento 
de entrevistados a quienes 
se preguntó sus planes para 
los próximos 12 meses, te-
nían previsto adquirir una 
obra de arte; los porcenta-
jes más bajos estuvieron en 
México (31) y Brasil (33).

En un contexto de altas 
tasas de interés, persisten-
tes tensiones geopolíticas 
y fragmentación comercial 
que pesan tanto sobre los 
sentimientos de comprado-
res y vendedores, el mer-
cado del arte se ha vuelto 
cauteloso, aunque las im-
portaciones globales de arte 

y antigüedades aumentan.
El mercado creció 4 por 

ciento en 2023, con un valor 
de 65 mil millones de dólares, 
y las ventas publicadas en las 
principales casas de subastas 
internacionales se desacele-
raron en la primera mitad 
de 2024. Sin embargo, las 
importaciones globales au-
mentaron, con centros im-
portantes como Hong Kong 
a la cabeza de la demanda.

Esta edición de la en-
cuesta, Basel y UBS de Glo-
bal Collecting marca la más 
grande hasta la fecha, con 
más de 3 mil 660 individuos 
de alto valor de las 14 regio-
nes clave que participan, y 

Suiza, México e Indonesia, 
como nuevas adiciones.

Riqueza global

En el contexto de la riqueza 
mundial, los niveles agrega-
dos generalmente se man-
tuvieron bien durante la 
pandemia, ayudados por el 
apoyo del gobierno y tasas 
de interés más bajas. Sin em-
bargo, las tensiones geopo-
líticas y otros eventos crea-
ron presiones inflacionarias 
durante 2022, lo que generó 
un aumento en las tasas de 
interés que ralentizó el cre-
cimiento y los precios de los 
activos deprimidos.

Ese año, la riqueza privada 
neta cayó 3 por ciento en tér-
minos de dólar, ya que había 
disminuido sólo dos veces 
antes en más de 20 años (en 
2015 y durante la crisis finan-
ciera mundial de 2008).

La riqueza global se re-
cuperó. En 2023 creció 4 por 
ciento, aunque con rendi-
miento mixto por región y 
segmento. Por adulto, en los 
principales mercados artísti-
cos como EU fue bajo, pero 
positivo (2 por ciento), mien-
tras fue tres veces el nivel en 
China y Hong Kong. Otros 
mercados experimentaron 
bajas, incluido el suizo, con 
descenso de 6 por ciento.

México, cerca de la paridad en el mercado de arte: reporte global

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

A pesar de la tensión, Iberdrola alista 
regreso al sistema eléctrico mexicano
ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En febrero pasado, Iberdrola cerró la venta de 13 plantas de energía eléctrica a México. Foto Efe

“La regulación 

prevé los 

mecanismos para 

la remuneración 

de las baterías 

que se instalen”
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En momentos en que 
avanza en el Congreso el 
proceso legislativo de la re-
forma constitucional que 
cierra la posibilidad de am-
paros y otros recursos en 
contra de modificaciones 
a la Carta Magna, el grupo 
parlamentario del PAN en 
el Senado anunció que logró 
dos nuevas suspensiones 
contra la reforma judicial 
concedida por juzgados de 
Yucatán y Baja California.

El primero ordena in-
cluso al Senado de la Repú-
blica suspender el proceso 
electoral que permitirá que 
los ciudadanos decidan 
quiénes serán jueces, ma-
gistrados y ministros, ade-
más de abstenerse de dar 
seguimiento a la convocato-
ria para integrar listados de 
candidatos y tomar protesta 

a los eventuales ganadores 
y ganadoras de la elección.

El juzgado con sede en 
Yucatán ordena a los con-
gresos estatales, al Instituto 
Nacional Electoral (INE) y 
al Consejo de la Judicatura, 
abstenerse también de eje-
cutar lo dispuesto en la re-
forma judicial.

Al respecto, senadores de 
Morena advirtieron que la 
oposición  no va a frenar la 
elección de jueces, magistra-
dos y ministros, que ya está 
en marcha. Aún sin apro-
barse la reforma constitucio-
nal en la materia, la Ley de 
Amparo “es muy clara en su 
artículo 61, en el sentido de 
que no procede ese recurso 
cuándo se trata de modifica-
ciones a la Carta Magna”, co-
mentó Oscar Cantón Zetina.

En tanto, la bancada pa-
nista que encabeza la sena-
dora Guadalupe Murguía, 
dio a conocer que lograron 
una nueva suspensión a la 

reforma al poder judicial, 
que concedió un Juzgado 
de Yucatán, mediante un 
amparo promovido por la 
senadora Mayuli Latifa 
Martínez Simón, del estado 
de Quintana Roo.

Detallan que en ese 
acuerdo dictado el viernes 
pasado se ordena que “las 
autoridades señaladas como 
responsables, como ejecuto-
ras no deberán aplicar el de-
creto que reforma, adiciona 
y deroga diversas disposi-
ciones de la Constitución 
Federal, publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación 
el 15 de septiembre de 2024”.

Establece asimismo que 
“las autoridades se deben 
abstener de realizar cual-
quier acto para ejecutar o 
aplicar las disposiciones 
reformadas” y ordena al Se-
nado de la República.

La panista Martínez Si-
món promovió el amparo el 
pasado 14 de octubre y fue 

admitido el jueves pasado. 
Un juzgado de Baja Califor-
nia ordenó también la sus-
pensión de la reforma, ante 
amparo presentado por la se-
nadora Susana Zatararain y 
el senador Gustavo Sanchez.

El grupo panista sostuvo 
que las resoluciones deben 
ser acatadas, pero el presi-
dente de la Comisión de Pun-
tos Constitucionales, Oscar 
Cantón Zetina, consideró 
que son improcedentes, pero 
la derecha quiere seguir con 
esa estrategia en complici-
dad con el poder judicial.

Al respecto, el vicecoor-
dinador de Morena, Ignacio 
Mier, resaltó que la reforma 
que ya se aprobó en el Se-
nado y está ya en la Cámara 
de Diputados, cierra la puerta 
a interpretaciones que “de 
manera alevosa y en defensa 
de los intereses de los juzga-
dores” , se han venido dando, 
con una cascada de amparos 
que no proceden.

Un grupo de Trabajadores 
del Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) interpusieron 
este domingo un amparo 
por haber sido “encapsula-
dos” por policías capitalinos 
al inicio de su manifestación 
contra la reforma judicial 
afuera del Autódromo Her-
manos Rodríguez, la cual ini-
ció alrededor de las 9 horas y 
concluyó a las 14:30 de ayer.

La jueza de amparo Mar-
lene Ángeles Tovar y al menos 
12 personas más que presenta-
ron el juicio fueron notificados 
durante la manifestación, la 
cual realizaron para hacer pre-
sencia durante la competencia 
internacional de Fórmula 1.

“El juicio de amparo lo 
promovieron compañeros 
que vieron lo que estaba 
ocurriendo a nuestro favor 
y pues como podrás observar 
aquí ya llegó la actuaria a no-
tificarles una suspensión por-
que se trató de la restricción 
de nuestra libertad personal.

“Nos encapsularon, pri-
mero a 13 compañeros. No-
sotras, la compañera Nora y 
yo llegamos a preguntar qué 
estaba sucediendo. Estaban 
en la banqueta, no estaban 
haciendo nada, ningún acto 
ilícito, ninguna irregulari-
dad, solo estaban manifes-
tando sus ideas, sus sentidos 
con respecto a la reforma ju-
dicial”, dijo a La Jornada.

Narró que ella trató de 
pasar la valla de policías 
donde estaba sus 13 perso-
nas para identificarlos, pero 
argumentó que no la deja-
ron entrar y en su lugar a 
ella y otros la encapsularon.

“Fue impresionante, yo 
intenté en varias ocasiones 
salir, les leí la Constitución, 
les dije que en la Consti-
tución existe el derecho a 
la manifestación pacífica 
y a la libertad de tránsito. 
Les pedí a las autoridades 
que me explicaran la funda-
mentación o la motivación 
de por qué no nos permitían 
salir de ese cerco y absoluta-
mente nadie nos dijo nada, 
solo recibimos silencio”.

Personal del 
PJ promueve 
amparo por 
“encapsulamiento” 

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

Logra PAN dos suspensiones 
nuevas contra reforma judicial
Morenistas apuntan que la oposición no va a frenar la elección 

de jueces, magistrados y ministros, que ya está en marcha

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El juzgado con sede en Yucatán ordena a los congresos estatales, al Instituto Nacional Electoral y al Consejo de la Judicatura, abste-
nerse también de ejecutar lo dispuesto en la reforma judicial. El grupo panista sostuvo que las resoluciones deben ser acatadas. Foto Ap
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Recurrirá Jufed a organismos ante la 
“intolerancia” del Estado en protestas

La Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Po-
der Judicial de la Federa-
ción (Jufed) alertó sobre un 

“incremento de la violencia 
institucional ante protesta 
de juzgadores y trabajadores 
del Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) y señaló que 
recurrirá a las instancias in-
ternacionales para denun-
ciar “el condenable uso de 
las fuerzas del Estado para 

impedir la defensa de tales 
derechos”.

La asociación llamó a las 
autoridades federales y loca-
les a respetar el derecho a 
la libre manifestación, pues 
dijo que utilizar la violencia 
institucional en contra de dos 
juezas que, conjuntamente 

con personal jurisdiccional se 
“expresaban pacíficamente” 
en el Autódromo Hermanos 
Rodríguez, en la defensa de 
los derechos de los integran-
tes del PJF afectados por la 
reforma judicial, “refleja el 
incremento de la intolerancia 
gubernamental, lo que con-

tradice los principios demo-
cráticos que dice enarbolar”.

Refirió que los juzgadores 
y trabajadores continuarán 
ejerciendo su derecho a de-
fender la autonomía e inde-
pendencia del PJF, “porque en 
esencia afecta el basamento 
de nuestra democracia”.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

 La asociación dijo que utilizar la violencia institucional en contra de dos juezas que, conjuntamente con personal jurisdiccional, se “expresaban pacíficamente” en la defensa de los 
derechos de los integrantes del PJF “refleja el incremento de la intolerancia gubernamental, lo que contradice los principios democráticos que dice enarbolar”. Foto Víctor Camacho

Reforma es la oportunidad para democratizar al único de 
los tres poderes que no sigue voluntad popular: Lenia Batres

La reforma judicial “es la 
oportunidad para demo-
cratizar al único de los tres 
poderes de la Unión que se 
mantiene ajeno a la volun-
tad popular. Con la aplica-
ción de la reforma judicial, 
por primera vez los jueces 
tendrán que rendir cuentas 
a la población y explicar sus 
sentencias, haciéndolas cla-
ras y entendibles”, afirmó 
la ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Lenia Batres 
Guadarrama.

Lo anterior al recibir 
la medalla Emilio Krieger 
2024, por parte de la Asocia-
ción Nacional de Abogados 
Democráticos (ANAD), que 
anualmente entrega este 
galardón a quienes se “han 
distinguido por un ejercicio 
profesional de la abogacía 
comprometido con la pro-
moción y defensa de los de-
rechos humanos, colectivos 
e individuales, y por las li-
bertades democráticas”.

Entrevistada antes de la 
ceremonia llevada a cabo 
en el Teatro del Pueblo, en 
el Centro Histórico de la 
Ciudad de México, Batres 
Guadarrama informó que la 

próxima semana Corte de-
berá designar al comité de 
cinco personas que, a nom-
bre del Poder Judicial de la 
Federación (PJF), elegirán a 
quienes propondrán como 
candidatos a ministros, jue-
ces y magistrados.

Expuso que los minis-
tros que integran la Corte 
ya fueron notificados por 
parte de la ministra Norma 
Lucía Piña Hernández, para 
hacer propuestas, a lo que 
señaló que espera buscará 
que sean “juristas decentes, 
honestos y luchadores de 
nuestro país”.

Confió en que los actua-
les integrantes de la Su-

prema Corte se comporten 
con institucionalidad y con 
sabiduría para que sea un 
proceso en el que se elija a 
un grupo plural.

Aunque, dijo, “no es 
el mejor momento de esta 
Corte como para esperar que 
salga una comisión muy plu-
ral, ojalá lo sea, ojalá se tenga 
la sabiduría de los once mi-
nistros y ministras para que 
sea un grupo que represente 
diferentes expresiones del 
área jurídica y puedan a su 
vez pues escoger, por parte 
del Poder Judicial propues-
tas para jueces, para magis-
trados y para ministros plu-
ral, muy plural.

“El reto es muy fuerte, 
entonces quizá en términos 
de realidad no deberíamos 
tener tanto optimismo, yo 
no dejo de tenerlo porque 
vivimos un momento de 
transformación en el que 
ministros y ministras que 
van de salida tienen una 
oportunidad para quedar 
bien con la población”.

La Medalla Emilio Krie-
ger ha sido otorgada en edi-
ciones anteriores a Rosario 
Ibarra de Piedra, Andrés 
Manuel López Obrador, 
Samuel Ruíz García, al Co-
mité del 68, Ernestina Go-
doy Ramos y Elena Ponia-
towska, entre otros.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO
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“Guerrero y Oaxaca recibieron juntos 
más de 7 mil mdp tras paso de John”

La presidenta de la Repú-
blica, Claudia Sheinbaum 
Pardo, informó en visita a 
Acapulco que en Guerrero 
se han invertido más de 6 
mil millones de pesos tras 
el paso del huracán John, 
mientras que en Oaxaca 
se han invertido más de 
mil millones de pesos, en 
trabajos de recuperación 
de las localidades y colo-
nias afectadas, así como en 
entrega de apoyos. 

Sheinbaum Pardo en-
cabezó en instalaciones de 
la décima segunda Región 
Naval, en Icacos, el Informe 
general de las acciones por 
el huracán John, que oca-
sionó lluvias intensas del 23 
al 27 de septiembre pasado, 
en Guerrero y en Oaxaca. 

La presidenta de la Re-
pública indicó que se regis-
traron 51 municipios afec-
tados por John en Guerrero, 
29 con mayor impacto, con 
afectaciones en caminos, 
en servicios de agua pota-
ble y drenaje, entre otros 
daños. De igual manera, in-

formó sobre 15 municipios 
afectados en Oaxaca. 

Laura Velázquez, coor-
dinadora nacional de Pro-
tección Civil, especificó que 
John ocasionó un acumulado 
de lluvias de mil 15.2 milíme-
tros en Guerrero, cuando la 
precipitación media anual es 
de mil 200 milímetros, lo que 
representa que en cuatro 
días llovió el 84.5 por ciento 
de lo que llueve en promedio 
en un año. 

Únicamente en Guerrero 
resultaron 41 mil viviendas 
afectadas; 10 mil personas 
fueron evacuadas en Aca-
pulco debido a inundacio-

nes en 39 colonias y 18 loca-
lidades urbanas, 10 mil 147 
personas fueron evacuadas 
por inundaciones, para lo 
cual fueron utilizados 30 
vehículos y 40 lanchas, 
con la participación de una 
fuerza de tarea mayor a 22 
mil servidores públicos. 

Laura Velázquez ade-
lantó que la Coordinación 
Nacional de Protección Civil 

trabaja en un plan local para 
la reducción de riesgos de 
desastres en Acapulco, con 
acciones afirmativas que 
permitan la reducción de 
riesgos, para lo cual se iden-
tifican riesgos naturales por 
inundación o por deslave en 
diferentes lugares. 

Participan además en el 
informe la secretaria de Go-
bernación, Rosa Icela Rodrí-

guez, quien explicó que ter-
minó la fase de emergencia. 

Asimismo los goberna-
dores de Oaxaca y Guerrero, 
Salomón Jara y Evelyn 
Salgado, respectivamente, 
indicaron que los caminos 
oaxaqueños afectados han 
sido restablecidos y que la 
fase de contingencia fue 
superada “con éxito” para 
el gobierno guerrerense. 

HÉCTOR BRISEÑO 

CORRESPONSAL

ACAPULCO

 Únicamente en Guerrero resultaron 41 mil viviendas afectadas; 10 mil personas fueron evacua-
das en Acapulco debido a inundaciones en 39 colonias y 18 localidades urbanas. Foto Presidencia

El ciclón afectó 51 municipios guerrerenses, 29 resultaron con mayor impacto

Falleció Juan Velásquez, abogado penalista que trabajó 
en varios casos de personajes polémicos en la política

El reconocido abogado pe-
nalista Juan Velásquez, 
quien durante toda su ca-
rrera no perdió un solo 
caso, falleció este domingo, 
dio a conocer en una es-
quela la Comunidad de la 
Facultad de Derecho y la-
mentó el sensible deceso de 
su distinguido profesor.

El litigante invicto, a 
quien algunos lo llamaron 
el Abogado del Diablo, se 
distinguió por atender los 

difíciles casos de las cúpu-
las priistas y defender a 
personajes polémicos como 
los ex presidentes Luis 
Echeverría, José López Por-
tillo y Carlos Salinas; al ex 
jefe de la policía capitalina, 
Arturo El Negro Durazo; así 
como a Raúl Salinas y al 
Cardenal Norberto Rivera, 
también se encargó de 
asuntos como el Pemexgate.

De acuerdo a una au-
tobiografía que publicó en 
Fundación UNAM, de ado-
lescente estuvo interno en 
una universidad militar. En 
1964 ingresó a la Facultad de 

Derecho de la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico, el cual describió como 
un campus casi nuevo, pues 
se había inaugurado apenas 
10 años antes, en 1954, des-
pués de que se trasladó de 
la señorial Escuela Nacio-
nal de Jurisprudencia en el 
barrio de San Ildefonso, en 
el centro majestuoso de la 
Ciudad de México.

En 1969 terminó los es-
tudios y el 29 de enero de 
1970 obtuvo el título de abo-
gado. Se le distinguió con la 
Presea Conmemorativa de 
los Cuatrocientos Cincuenta 

Años de Derecho en Amé-
rica, la Medalla Conmemo-
rativa del Cincuenta Ani-
versario de la Fundación del 
Doctorado en Derecho, fue 
miembro del Patronato del 
Consejo Nacional de Egresa-
dos de la Facultad de Dere-
cho y del Consejo Asesor Ju-
rídico, Profesor Honorífico 
del Colegio de Profesores de 
Derecho Penal y miembro 
distinguido y Vocal del Con-
sejo Directivo del Patronato 
de la Facultad de Derecho.

Asimismo, fue profesor 
fundador de la maestría en 
Derecho de la Universidad 

Panamericana, donde im-
partió cátedra durante 40 
años, y profesor durante 20 
años en el Instituto Tecno-
lógico Autónomo de México 
(ITAM). En 2020, la Benemé-
rita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP) Juan Ve-
lásquez recibió el grado de 
Doctor Honoris Causa en 
sesión solemne del Consejo 
Universitario, en el Salón Ba-
rroco del Edificio Carolino.

En la cuenta de X (antes 
Twitter), abogados, amigos 
y alumnos lamentaron la 
muerte del abogado pena-
lista Juan Velásquez.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

Protección Civil 

trabaja en un 

plan local para la 

reducción de riesgos 

de desastres en 

Acapulco, afirma 

coordinadora
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Yamandú Orsi y Álvaro Delgado siguen 
detrás de la Presidencia de Uruguay

Yamandú Orsi -del oposi-
tor Frente Amplio- y Álvaro 
Delgado -del oficialista Par-
tido Nacional- lucharán por 
la Presidencia de Uruguay 
en la segunda vuelta, tras 
convertirse en los dos can-
didatos más votados en las 
elecciones presidenciales, 
según los resultados oficia-
les iniciales.

La Corte Electoral del país 
suramericano se encuentra 
cargando los resultados que 
recibe desde los centros de 
votación y hasta el momento 
tiene 2.9 por ciento.

Mientras que en la lec-
ciones parlamentarias, que 
también se llevaron a cabo 
este domingo, la proyec-
ciones de las consultoras, 
muestran que los partidos 
de la actual coalición de Go-
bierno lograron una ventaja 
de entre 4.1 por ciento y 5.4 
por ciento por sobre la prin-
cipal fuerza de oposición.

Las consultoras dieron a 
conocer sus proyecciones, 
basadas en el conteo de los 
votos que se van abriendo 
en diferentes circuitos.

Según la consultora Ci-
fra, el Frente Amplio logró 
43.6 por ciento de los votos, 

el Partido Nacional 27.6 por 
ciento, el Partido Colorado 16 
por ciento, Cabildo Abierto 
2.4 por ciento y el Partido 
Independiente 17 por ciento.

De acuerdo con esto, los 
partido de la coalición go-
bernante suman 47.7 por 

ciento y aventajan por 4.1 
por ciento a la oposición.

Opción Consultores 
marca que el Frente Am-
plio logró 428 por ciento, el 
Partido Nacional 27.7 por 
ciento, el Partido Colorado  
16.2 por ciento, Cabildo 

Abierto un 2.4 por ciento y 
el Partido Independiente  1.9 
por ciento. Estos números 
marcan que las cuatro fuer-
zas políticas de la coalición 
aventajan al Frente Amplio 
por 5.4 por ciento.

En tanto, Equipos Con-
sultores señala que el Frente 
Amplio logró una adhesión 
de 43.2 por ciento, el Par-
tido Nacional 28 por ciento, 
el Partido Colorado 15.5 por 
ciento, Cabildo Abierto 2.7 
por ciento y el Partido Inde-
pendiente un 1.8 por ciento.
En este caso la ventaja de la 
coalición de cara a la segunda 
vuelta es 4.8 por ciento.

Este domingo, Uruguay 
afrontó unas elecciones en 
las que la ciudadanía acu-
dió a las urnas para elegir 
al presidente y a los parla-
mentarios para el período 
2025-2030. Teniendo en 
cuenta que ninguno de los 
once aspirantes superó 50 
por ciento de los votos, el 
24 de noviembre se llevará 
a cabo una segunda vuelta 
entre los dos más votados. 

EFE

MONTEVIDEO

 La Corte Electoral del país suramericano se encuentra cargando los resultados que recibe directa-
mente desde los centros de votación y hasta el momento tiene 2.9 por ciento. Foto Ap

El 24 de noviembre se llevará a cabo la segunda vuelta entre los dos más votados

La derecha moderada triunfa durante últimas elecciones 
municipales de Brasil en detrimento de Lula y Bolsonaro

La centroderecha triunfó 
en la segunda vuelta de las 
municipales del domingo 
en Brasil, en detrimento de 
los partidos del mandatario 
izquierdista Lula y del ultra-
derechista Jair Bolsonaro, 
que se quedó con sólo dos 
de las nueve capitales de es-
tado a las que aspiraba.

En Sao Paulo, mayor ciu-
dad de América Latina y 
capital económica del país, 
el alcalde conservador sa-
liente Ricardo Nunes fue 
reelegido de forma rotunda 
con 59.3 por ciento de los 
votos, frente al izquierdista 
Guilherme Boulos (40.6%).

Pese a un resultado por 
debajo de lo que podía es-
perar, el Partido Liberal del 
ex presidente Bolsonaro go-
bernará por primera vez en 
cuatro capitales estatales del 
país, incluidas las dos gana-
das en la primera vuelta del 
6 de octubre. 

Por su parte, el Partido 
de los Trabajadores del pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva logró solo una de 
las cuatro capitales en las 
que tenía candidatos en el 
segundo turno: Fortaleza 
(Ceará), en el noreste de Bra-
sil, bastión tradicional de la 
izquierda.  

En la última elección, en 
2020, la formación izquier-
dista no obtuvo ninguna de 
las 27 capitales.

“Los grandes vencedores 
son los partidos de centro 
y centroderecha princi-
palmente, que liderarán la 
mayoría de los municipios 
brasileños a partir de 2025”, 
dijo a la AFP el politólogo 
Leandro Gabiati, director de 
la consultora Dominium.

Gabiati estimó que las 
municipales “no fueron una 
elección de outsiders sino de 
la política tradicional” y que 
candidatos “más ideológi-
cos” fueron derrotados.

“El equilibrio ganó al 
extremismo”

Tras su victoria, el alcalde 
saliente de Sao Paulo dijo 
ante sus simpatizantes que 
los comicios dejaron “una 

gran lección”: “el equilibrio 
ganó al extremismo”.

Nunes, del Movimiento 
Democrático Brasileño 
(MDB), celebró junto a Tar-
cisio de Freitas, gobernador 
de Sao Paulo, a quien se re-
firió varias veces como «el 
líder mayor».

Ex ministro de Bolso-
naro, Freitas suena como 
posible aspirante para las 
presidenciales de 2026, lo 
que podría rivalizar con 
una candidatura del expre-
sidente ultraderechista.

“En la primera vuelta 
voté al candidato que no 
pasó a la segunda vuelta, 
(Pablo) Marçal. Ahora voy 
a hacerlo por el que tiene 
ideas más parecidas a él, Nu-
nes”, dijo a la AFP Vitor Ca-

margo Reis, un analista de 
sistemas de 33 años, en un 
colegio electoral de la zona 
sur de Sao Paulo.

Marçal, un influencer ul-
traconservador que sacudió 
la campaña con su estilo 
provocador, quedó fuera en 
la primera vuelta por un 
puñado de votos y también 
sopesa lanzarse en las presi-
denciales de 2026.

La derrota del diputado 
Boulos supone un duro re-
vés para Lula, que se implicó 
fuertemente en su campaña.

El mandatario, sin em-
bargo, se ausentó de la úl-
tima aparición de Boulos la 
víspera de la votación de-
bido a un accidente domés-
tico que sufrió el pasado 19 
de octubre. 

AFP

SAO PAULO
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El ex presidente Evo Mora-
les denunció este domingo 
que “agentes del Estado” bo-
liviano intentaron asesinarlo 
en un ataque a tiros contra su 
vehículo que hirió a su cho-
fer en Cochabamba (centro) 
y comunicó el episodio a la 
Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH).

“Denuncio de manera 
urgente” ante la CIDH “que 
agentes de élite del Estado Bo-
liviano atentaron contra mi 
vida el día de hoy (domingo)”, 
informó Morales, presidente 
de Bolivia entre 2006 y 2019 
y hoy enfrentado a su ex mi-
nistro de Economía y actual 
mandatario Luis Arce.

Su revelación en la red X 
se produjo horas después de 
afirmar que su vehículo ha-
bía sido atacado con “14 dis-
paros”, cuando se trasladaba 
a su programa semanal de 
radio en la región cocalera del 
Chapare, su bastión político.

Según su versión, el 
hecho ocurrió mientra el 
gobierno “reactiva ope-
raciones conjuntas entre 
fuerzas policiales, militares 
y paramilitares”, para des-
articular bloqueos de ca-
minos principalmente en 
el departamento de Cocha-

bamba que este domingo 
cumplen 14 días.

Los cortes de vía comen-
zaron con un rechazo a una 
eventual detención de Mora-
les, investigado por la fiscalía 
por los supuestos delitos de 
estupro, trata y tráfico, contra 
una menor en 2015, con la que 
tuvo una hija un año después.

Los manifestantes tam-
bién exigen soluciones a la 

crisis económica al presi-
dente Luis Arce.

Hay 19 puntos de bloqueo 
en Cochabamba, en rutas que 
comunican con las ciudades 
de La Paz y Santa Cruz.

Los cortes han acen-
tuado en las principales 
ciudades del país la escasez 
de combustibles y dispa-
rado los precios de los pro-
ductos básicos. 

Las pérdidas alcanzan 
los mil 200 millones de dó-
lares, de acuerdo con el mi-
nisterio de Desarrollo Pro-
ductivo y Economía Plural.  

El ex presidente indígena 
incluso señaló que el go-
bierno prepara un “estado de 
sitio” o estado de excepción 
que limita las libertades de 
locomoción y reunión para 
acabar con los cortes de ruta.

El presidente Arce respon-
dió desde X que ha instruido 
“una inmediata y minuciosa 
investigación para esclarecer 
el hecho” denunciado por 
quien fue su mentor político. 

“El ejercicio de cualquier 
práctica violenta en la polí-
tica debe ser condenada y 
esclarecida”, indicó el manda-
tario, envuelto en una lucha 
con Morales por la candida-
tura presidencial de 2025.

“Encapuchados”

Morales dijo que los disparos 
fueron efectuados por hom-
bres “encapuchados”. 

Según un comunicado del 
Movimiento Al Socialismo 
(MAS), partido fundado por el 
expresidente, el ataque ocu-
rrió en la entrada de un cuar-
tel militar en Cochabamba, 
donde sujetos con “armas lar-
gas, vestidos completamente 
de negro” dispararon contra 
los vehículos que formaban la 
comitiva de Morales.

En un video difundido 
por la radio Kawsachun 
Coca, vinculada a Morales, 
se observa que en el parabri-
sas de una camioneta en la 
que viaja el ex jefe de Estado 
de copiloto hay tres orificios, 
presuntamente de los dispa-
ros. El chofer tiene sangre en 
la cabeza y una mujer apura 
la marcha a gritos.

Arce cambia el mando militar en medio de las protestas en Bolivia

AFP

LA PAZ

El presidente de Bolivia, Luis 
Arce, cambió sorpresiva-
mente a la cúpula militar del 
país el fin de semana e instó a 
los nuevos jefes a garantizar 
el restablecimiento del orden 
público frente a los bloqueos 
carreteros de seguidores del 
exmandatario Evo Morales 
que ya llevan dos semanas. 

“El derecho a la protesta 
pacífica está garantizado”, 
pero cuando éste “vulnera los 
derechos colectivos de terce-
ras personas, como la libertad 

de locomoción y la libertad 
de circulación en todo el te-
rritorio nacional” se genera 
“una grave conflictividad en 
el país”, dijo el mandatario la 
noche del sábado al presentar 
la cúpula militar en la sede 
del gobierno en La Paz. 

“En la coyuntura actual, 
la sociedad nos demanda 
de manera imperativa al 
gobierno y a las fuerzas ar-
madas (…) preservar los más 
altos intereses del país como 
la seguridad del Estado y el 
restablecimiento del orden 
público”, afirmó Arce.

El cambio militar ocurre 
en medio de bloqueos de 

carreteras impulsados por 
simpatizantes de Morales. 
La protesta ha generado 
choques entre policías y 
campesinos que el viernes 
dejaron 14 agentes heridos 
y 44 civiles detenidos.

Grupos campesinos em-
pezaron los bloqueos el 14 
de octubre para exigir el 
“cese de la persecución ju-
dicial” contra Morales, in-
vestigado por un presunto 
abuso a una menor de edad 
cuando era mandatario.

El gobierno desplegó 
más de mil 700 efectivos 
policiales y 113 vehículos 
para recuperar las vías.

Morales, que defiende su 
inocencia, advirtió el sábado 
que los bloqueos continuarán. 

“El pueblo sano y honesto 
no se vende, ni se rinde. Esta 
lucha (bloqueos y protestas) 
va a seguir, el pueblo no se 
rinde”, dijo Morales a la ra-
dio Kawsachun Coca.

El Ministerio de Relacio-
nes Exteriores denunció el 
sábado en un comunicado 
que están “en curso una se-
rie de acciones desestabiliza-
doras lideradas por Morales 
que pretenden interrumpir 
el orden democrático”, lo cual 
amenaza la estabilidad de 
Bolivia y de la región. 

“El Estado de Bolivia 
hace un llamado a comu-
nidad internacional, a los 
Estados, organismos mul-
tilaterales y pueblos de 
mundo permanecer aten-
tos ante estos hechos”, in-
dicó la cancillería.

Según un reporte de la 
Administradora Boliviana 
de Carreteras, en el país 
se registran 16 puntos de 
bloqueos, la mayoría en el 
departamento de Cocha-
bamba, bastión de Morales.

Los cortes han acentuado 
la escasez de combustibles y 
han disparado los precios de 
los productos básicos.

Denuncia Evo Morales a “agentes del 
Estado” boliviano de intentar asesinarlo
AFP

LA PAZ

▲ Los manifestantes también exigen soluciones a la crisis económica al presidente Luis 
Arce. El ex presidente indígena señaló que el gobierno prepara un “estado de sitio” que 
limita las libertades de locomoción y reunión para acabar con los cortes de ruta. Foto Ap
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Ocho muertos y una veintena de heridos 
por ataque israelí cerca de Sidón, Líbano

Al menos 8 personas mu-
rieron y otras 25 resulta-
ron heridas el domingo en 
un bombardeo israelí cerca 
de la ciudad costera de Si-
dón, en el sur de Líbano, 
anunció el Ministerio de 
Salud libanés.

El ataque golpeó una 
zona densamente poblada 
de un suburbio de Sidón al 
que habían afluido familias 
desplazadas de otras áreas 
más al sur.

Este fue el primer bom-
bardeo en el lugar desde que 
estalló la guerra entre Israel 
y el movimiento islamista li-
banés Hezbolá el mes pasado.

“El ataque del enemigo 
israelí en Haret Saida se 
saldó con un […] balance 
de ocho muertos”, declaró 
el Ministerio de Salud, re-
visando al alza un saldo 
anterior de dos fallecidos.

La agencia de noticias oficial 
libanesa ANI afirmó que entre 
las víctimas había un niño.

Según un corresponsal de 

AFP, el bombardeo golpeó 
un edificio residencial de tres 
plantas, destruyendo com-
pletamente el último piso.

Algunos edificios y loca-
les comerciales de los alrede-
dores también resultaron da-
ñados, agregó el correspon-

sal, que vio a los paramédicos 
acudir al lugar del ataque en 
busca de supervivientes.

El ejército israelí instó a 
evacuar varias zonas del sur 
de Líbano el domingo, pero 
Haret Saida no se encon-
traba entre las áreas objetivo.

Desde que Israel intensi-
ficó sus bombardeos en Lí-
bano el 23 de septiembre, al 
menos 1.615 personas han 
muerto en el país, según un 
balance de AFP basado en 
datos del Ministerio de Salud, 
aunque es probable que la ci-
fra real sea mayor debido a las 
lagunas en los datos.

El conflicto provocó 
hasta el momento el des-
plazamiento de al menos 
1,3 millones de personas, 
de las cuales más de 800 
mil dentro de Líbano, se-
gún la ONU.

Más de medio millón de 
personas partieron hacia 
Siria, según las autorida-
des libanesas, la mayoría 
ciudadanos sirios.

AFP

BEIRUT

 El bombardeo golpeó un edificio residencial de tres plantas, destruyendo completamente el 
último piso; también resultaron dañados locales comerciales de los alrededores. Foto Reuters

En la zona densamente poblada habían acudido familias desplazadas de otras áreas

Ofensiva del Estado judío en Gaza dejó 22 personas sin 
vida en solo una jornada; mujeres y niños, la mayoría

Ataques israelíes en el norte 
de Gaza mataron a por lo me-
nos 22 personas, en su mayo-
ría mujeres y niños, dijeron el 
domingo funcionarios pales-
tinos, mientras la ofensiva is-
raelí en el área aislada entraba 
a su tercera semana y los gru-
pos asistenciales describían 
una catástrofe humanitaria.

Por otra parte, en Israel, 
un camión embistió una pa-
rada de autobús cerca de Tel 
Aviv, hiriendo a 35 personas, 
informó el servicio de rescate 
israelí Maguen David Adom. 
Se desconocen por ahora las 
circunstancias.

Maguen David Adom pu-
blicó imágenes de un camión, 
con la parte trasera mayor-

mente vacía, que parecía ha-
ber chocado contra un auto-
bús. El lugar está cerca de la 
sede del Mossad y también 
cerca de una importante in-
tersección vial, y el incidente 
ocurrió cuando los israelíes 
regresaban a sus trabajos tras 
una semana de feriado.

Asi Aharoni, vocero de la 
policía israelí, dijo a la emisora 
pública Kan que “el atacante 
fue neutralizado”, lo que in-
dicó que la policía trata el he-
cho como un ataque. No que-
daba claro si el sospechoso fue 
muerto o detenido.

Aharoni dijo que el ca-
mión embistió al autobús y 
a varias personas que espe-
raban en la parada, y que 
algunos de los heridos estu-
vieron atascados debajo del 
vehículo. El director del Ma-
guen David Adom, Eli Bin, 

dijo que seis de los heridos 
estaban en condición seria.

El servicio de emergen-
cias del Ministerio de Salud 
de Gaza dijo que 11 mujeres y 
dos menores de edad estaban 
entre los muertos en los ata-
ques el sábado en la noche 
en viviendas y edificios en el 
poblado de Beit Lahiya. Dijo 
que otras 15 personas fue-
ron heridas y que el saldo de 
muertes podría aumentar. 
Divulgó los nombres de los 
muertos, que en su mayoría 
eran de tres familias.

El ejército israelí indicó que 
efectuó ataques precisos contra 
milicianos en una estructura de 
Beit Lahiya y que tomó medi-
das para evitar daños a civiles. 
Disputó lo que calificó de “cifras 
publicadas en la prensa”, sin dar 
detalles ni evidencias de su pro-
pia versión.

Israel sigue lanzando ata-
ques diarios por toda Gaza, 
aun cuando al mismo tiempo 
libra una guerra contra el 
grupo Hezbollah en el Lí-
bano. Dos personas fueron 
heridas cuando un dron 
explosivo lanzado desde el 
Líbano chocó contra un edi-
ficio en un área industrial 
del norte de Israel, informa-
ron autoridades. Un ataque 
israelí en un suburbio del 
sur de Beirut lanzó llamas y 
humo al cielo la madrugada 
del domingo.

El sábado, aviones israelíes 
atacaron objetivos militares 
en Irán –que respalda tanto a 
Hamas como a Hezbolá– en 
respuesta al reciente ataque 
iraní con misiles balísticos.

El líder supremo iraní 
dijo el domingo que el ata-
que israelí contra Irán “no 

debe ser exagerado ni mini-
mizado”, aunque no llegó a 
exigir una represalia.

Las declaraciones del aya-
tolá Ali Jamenei son el indi-
cio más reciente que Irán está 
cuidadosamente pensando su 
respuesta al ataque. Las fuer-
zas iraníes ya han dicho que 
un cese al fuego en la Franja 
de Gaza o en el Líbano es más 
importante que una eventual 
represalia, aunque funcio-
narios iraníes también han 
dicho que Irán se reserva el 
derecho a responder.

“Las acciones viles del régi-
men israelí no deben ser exa-
geradas ni minimizadas”, dijo 
Jamenei. “Los errores de cál-
culo del régimen israelí deben 
ser entorpecidos. Es esencial 
hacerles entender la fortaleza, 
la voluntad y la iniciativa de 
la nación iraní y su juventud”.

AP

TEL AVIV
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Fuerzas rusas frustran intento de otra 

incursión transfronteriza de Ucrania

Las fuerzas rusas frustraron 
un intento de otra incursión 
transfronteriza de Ucrania 
en el suroeste de Rusia, in-
formó el domingo un fun-
cionario local, meses des-
pués que Kiev organizara 
una audaz ofensiva contra 
su enemigo que Moscú toda-
vía batalla por detener.

Un “grupo armado” in-
tentó el domingo traspasar 
la frontera entre Ucrania y 
la región rusa de Bryansk, 
dijo su gobernador, Alek-
sandr Bogomaz, pero fue 
rechazado. Bogomaz no 
aclaró si soldados ucrania-
nos llevaron a cabo el pre-
sunto ataque, pero afirmó 
el domingo por la noche 
que la situación era “esta-
ble y estaba bajo control” 
del ejército ruso.

Hasta el momento funcio-
narios ucranianos no habían 
admitido lo anterior ni pro-
porcionado una respuesta.

La región colinda con la 
provincia de Kursk, donde 
Ucrania lanzó una ofensiva 
sorpresa el 6 de agosto que 
sacudió al Kremlin y cons-
tituyó el mayor ataque con-
tra Rusia desde la Segunda 
Guerra Mundial. Cientos 

de prisioneros rusos fueron 
vendados y transportados 
en camiones en los primeros 
instantes del ingreso relám-
pago, y unidades de Ucrania 
avanzaron rápidamente a lo 
largo de cientos de kilóme-
tros cuadrados de territorio.

La responsabilidad de 
incursiones anteriores en 
las regiones rusas de Belgo-
rod y Bryansk ha sido rei-
vindicada por dos grupos 
opacos: el Cuerpo de Vo-
luntarios Rusos y la Legión 
de la Libertad de Rusia.

Autoridades rusas y me-
dios de comunicación estata-
les han tratado de restar im-
portancia a la contundente 
campaña de Kiev en Kursk, 
pero hasta ahora las fuerzas 
del país no han podido des-
alojar a las fuerzas ucranianas 
de la provincia. Funcionarios 
de Occidente han especulado 
que Moscú podría enviar sol-
dados de Corea del Norte para 
reforzar sus empeños por lo-
grarlo, atizando la guerra de 
casi tres años y generando 
consecuencias geopolíticas 

que se extenderían hasta la 
región del Indo-Pacífico.

Legisladores rusos ratifi-
caron el jueves un pacto con 
Pyongyang que prevé asis-
tencia militar mutua, medida 
que se produce luego de que 
Estados Unidos confirmó el 
despliegue de 3 mil efectivos 
norcoreanos en Rusia.

El miércoles se detecta-
ron unidades norcoreanas 
en Kursk, según la Direc-
ción Principal de Inteligencia 
de Ucrania, conocida por su 
acrónimo GUR. Los soldados 

se habían sometido a varias 
semanas de entrenamiento 
en bases del este de Rusia y 
habían sido equipados con 
ropa especial para el invierno 
que se avecina, indicó GUR 
en un comunicado el jueves 
por la noche. No proporcionó 
evidencia de sus afirmaciones.

Por otro lado, el presi-
dente ruso Vladímir Putin 
dijo el domingo que Moscú 
está trabajando en formas 
en las que puede responder 
si Estados Unidos y sus alia-
dos de la OTAN le permiten 
a Ucrania atacar el interior 
de Rusia con misiles occi-
dentales de largo alcance.

Putin le dijo a la televi-
sión estatal rusa que era de-
masiado pronto para decir 
exactamente cómo podría 
reaccionar Moscú, pero el Mi-
nisterio de Defensa ha estado 
sopesando varias opciones.

En otros sucesos, el gober-
nador de Bryansk, Bogomaz, 
indicó que más de una docena 
de drones ucranianos fueron 
derribados sobre la región el 
domingo. En forma separada, 
al menos 16 drones fueron de-
rribados sobre otras regiones 
rusas, incluida la provincia de 
Tambov, a unos 450 kilóme-
tros al norte de la frontera, 
reportaron funcionarios. No 
hubo reportes de víctimas en 
ninguno de esos ataques.

AP

KIEV

 El gobernador Bogomaz no aclaró si soldados ucranianos llevaron a cabo el presunto ataque, pero 
afirmó el domingo por la noche que la situación era “estable y estaba bajo control” del ejército ruso. Foto Ap

El miércoles se detectaron unidades militares norcoreanas en la region de Kursk

Incrementa a 110 el balance de muertos y decenas de 
desaparecidos tras paso de tormenta tropical en Filipinas

El balance por la tormenta 
tropical Trami en Filipinas 
alcanzó los 110 muertos, se-
gún los últimos atos publi-
cados por las autoridades, 
que siguen buscando dece-
nas de desaparecidos por las 
lluvias torrenciales. 

Este ciclón que cruzó Filipi-
nas el 24 de octubre se ha con-
vertido en una de las tormen-

tas más mortíferas en golpear 
este año el archipiélago y 
provocó el desplazamiento de 
medio millón de habitantes.

Un anterior balance, 
realizado por Afp en base 
a datos de las autoridades 
locales, dio parte de 100 
muertos.

Al menos 42 personas si-
guen desaparecidas, indicó 
la agencia nacional de catás-
trofes este domingo.

“Es posible un balance 
de muertos más alto en los 

próximos días puesto que 
los equipos de rescate pue-
den llegar a sitios que antes 
estaban aislados”, reconoció 
Edgar Posada de la Oficina 
de Defensa Civil. 

La policía en la región de 
Bicol, una de las más casti-
gadas, reportó 41 muertos, la 
mayoría por ahogamiento.

El balance en la región de 
Batangas, al sur de Manila, 
aumentó a 60 muertos, dijo 
el jefe de policía de la pro-
vincia, Jacinto Malinao.

La mayoría de víctimas 
en la provincia de Batan-
gas murieron por des-
prendimientos de tierra 
provocados por la lluvia y 
todavía hay personas des-
aparecidas.

La agencia nacional de 
gestión de desastres dijo el 
domingo que unas 560 mil 
personas fueron desplaza-
das por las inundaciones, 
que sumergieron cientos de 
localidades en el norte de 
Filipinas.

Unas 20 tormentas tro-
picales o tifones impactan 
cada año Filipinas o sus 
aguas adyacentes, destru-
yendo casas e infraestruc-
tura y matando a decenas 
de personas.

Un estudio reciente in-
dicó que el cambio climático 
hace que las tormentas en 
la región de Asia-Pacífico se 
formen cada vez más cerca 
de la costa, se intensifiquen 
más rápido y permanezcan 
más tiempo en tierra.

AFP

MANILA
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Pues este cuento no es nuevo,

se da entre amigos de antaño;

cambio en poder hará daño, 

y eso no lo vio Evo
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¡BOMBA!

Yanchaj kex waxaktúul máak 
jkíim úuchik u wa’ak’al ba’al 
tumen Israel ti’ jump’éel u noj 
kaajil Sidón

Kex wakaxtúul máak jkíim yéetel 
uláak’ kex 25 úuch loob ti’ob le domingo 
máanika’, úuchik u wa’ak’al ba’al tumen 
Israel naats’ ti’ u noj kaajil Sidón, tu 
noojolil Líbano, beey k’a’aytabik tumen 
libanésil Ministerio de Salud. 

Ya’ab máax kaja’an te’el tu’ux 
beeta’ab loobilaj, ts’o’oke’ yaan 
baatsilo’ob k’ucho’ob te’elo’ úuchik u 

yantal u luk’ulo’ob ti’ uláak’ baantailo’ob 
yaan tu noojolil le noj lu’umo’. 

Le je’ela’, leit’e’ yáax wa’awak’ajil 
yanchaj te’elo’ desde ka’aj káaj 
ba’ateltáambal ichil Israel yéetel 
ismlamista libanésil Hezbolá péeksajil 
le winalil máaniko’.

“Loobilaj beeta’ab tumen Israel tu noj 
kaajil Haret Saida tu kíinsaj waxaktúul 

máak […]”, tu ya’alaj Ministerio de Salud.
Beyxan ANI, libanesil kúuchil 

k’a’aytik péektsilo’ob, tu ya’alaje’ ichil 
le jkíimo’obo’ yaan juntúul chan paal. 

Juntúul máax ku meyaj AFP tu 
ya’alaje’, wa’awak’aje’ beeta’ab ti’ 
jump’éel óoxt’o’ol kúuchil, ts’o’oke’ 
jach k’aschaj u yóox t’o’olilo’. 

Jayp’éel ti’ le kúuchilo’ob naats’ 

yaniko’obo’, k’askúuntabo’ob xan, 
ts’o’oke’ yaan xan paramedikóos ila’ab 
k’uch te’el tu’ux úucho’, ti’al u kaxta’al 
wa yaan máax láayli’ kuxa’ane’.

Israelíil ajk’atune’ tu k’áataj 
ka yanka u jóok’sa’al máak yaan 
tu noojolil Líbano le domingo 
máanika’, ba’ale’ ma’ tukulta’an wa 
je’el u k’uchul ba’al tak Haret Saidae’.  

 Afp / p 30
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